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Выгоден ли 
шахтерам режим 
«койка-мойка»?

Овощные 
заготовки  
и «подушки»  
для ирисов

Среда обитания
В большом городе 
живет много людей,  
и то, что нравится 
одним, других  
раздражает. 
Например, шум 
двигателей  
мощных машин  
или безобидная,  
на первый взгляд, 
скульптура 
мультяшного 
персонажа…

Стадион
Владимир Новиков 
совмещает бизнес  
и тренерскую работу, 
собирая в Кемерове 
под свое крыло 
талантливых 
легкоатлетов-
многоборцев  
из соседних регионов.  
Что побуждает  
к этому успешного 
предпринимателя?

читайте в субботу:

Ледовое 
побоище
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Фото Елены Миловановой 
и Владимира Келлера.
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Вторая и третья страницы подготовлены  
службой новостей газеты «Кузбасс»  
с использованием сообщений пресс-службы АКО. 
Тел.: 72-67-67, 72-36-45.

поступок

Парень — 
«золото»

Губернатор области 
Аман Тулеев 
вручил медаль 
«За веру и добро» 
междуреченскому 
семикласснику 
Денису черданцеву. 
12-летний 
подросток 
спас двух своих 
ровесников. 
Вытащил  
их из воды. 

Случилось это 11 июня 
в районе поселка Новый 
Улус, где проживает семья 
Черданцевых. Денис с 
друзьями — братьями, 
13-летним Сергеем и 
11-летним Глебом, купа-
лись в Томи напротив 
бывшего поста ГИБДД. В 
тот момент Денис был на 
берегу, а ребята в воде. 
Вдруг мальчик заметил, 
что его друзья как-то неес-
тественно барахтаются. До 
берега доносились крики, 
но находившиеся на бере-
гу взрослые не придали 
им значения, думая, что 
мальчишки дурачатся. 
Однако все оказалось серь-
езнее. Оказывается, млад-
ший из братьев, Глеб, ко-
торый не умел плавать, 
начал тонуть. Старший 
бросился ему на помощь, 
но не справился с глуби-
ной. Спасать надо было 
уже двоих… Денис, поняв, 
что требуется помощь, не 
раздумывая, бросился в 
воду, даже не успев поз-
вать взрослых. 

Как дотащил обоих 
ребят до берега, Денис не 
помнил. Вроде за руки… 
Сергей, старший из бра-
тьев, наглотался воды, и 
ему требовалась меди-
цинская помощь. Взрос-
лые вызвали «скорую». 
Медики зафиксировали у 
Сергея признаки первич-
ного утопления и увезли 
его в больницу. 

— В том месте реки 
яма глубокая: экскаватор 
добывал гравий. И глуби-
на начинается неожидан-
но. Мы не разрешаем там 
купаться, но мальчишек 

все равно туда тянет, — 
рассказала Светлана Чер-
данцева, мама Дениса. 
Она понимает, насколько 
тяжелыми могли быть 
последствия поступка 
сына, но не упрекает его:

— Денис хорошо пла-
вает, и все же я ему объяс-
нила, как правильнее пос-
тупать в подобных случа-
ях. В первую очередь надо 
звать на помощь взрос-
лых. А то всякое может 
случиться. 

Почетными грамота-
ми коллегии администра-
ции Кемеровской области 
с вручением премии в 
размере 10 тыс. рублей 
награждены и родители 
Дениса. Его папа Алексей 
Иванович — машинист 
экскаватора угольной 
компании «Южная», а 
мама Светлана Васильев-
на трудится оператором 
котельной в ОАО «Теп-
ло». Живут Черданцевы в 
своем доме. На зиму заго-
тавливают уголь и дрова, 
выращивают в огороде 
овощи. И Денис — пер-
вый помощник по хозяйс-
тву. Еще и бабушке успе-
вает помочь, которая тоже 
живет в поселке непода-
леку.

А главное увлечение 
подростка — спорт. Вот и 
звонок корреспондента не 
застал его дома — уехал в 
город на тренировку, не-
смотря на летние канику-
лы. Денис с удовольстви-
ем занимается вольной 
борьбой. В школу едино-
борств его привел в свое 
время отец, тоже в детстве 
занимавшийся этим ви-
дом спорта. Мальчику 
понравилось. Теперь даже 
40-градусный мороз ему 
не помеха — ежедневно 
ездит из поселка на тре-
нировки. И уже добился 
хороших результатов. 
Например, в июне на об-
ластном чемпионате стал 
бронзовым призером. А 
всего, по словам мамы, у 
Дениса уже шесть меда-
лей. Есть и «золото».

Спортивный и реши-
тельный характер маль-
чика отмечают и в школе 
№26, где он учится. Если 
его одноклассникам до 
школы буквально дорогу 
перейти, то Денису при-
ходится каждый день со-
вершать получасовую 
поездку в автобусе. Но 
спорт закаляет волю. 
Учится Денис Черданцев 
с удовольствием, однако 
самыми сложными пред-
метами считает историю, 
биологию и географию. 
По ним в шестом классе 
получил тройки.

Да это не так уж и 
важно. Главное известно: 
в беде не оставит. 

Людмила КОСТИНА.

ЧП

Ледовое побоище
Синоптики предупредили: «Ночью 15 августа 2012г. преимущественно 
по южным районам Кемеровской области в связи с прохождением 
холодного фронта ожидаются дожди, местами сильные, грозы, град, 
шквалистое усиление ветра». Но ошиблись на несколько часов. 
В восемь часов вечера в Междуреченске начался кошмар. С неба 
повалил сплошной стеной град. Он слегка захватил и территорию 
соседних Мысков, но основной шквал стихии вылился здесь.

Некоторые градины 
были с куриное яйцо или 
спичечный коробок. Они 
летели в окна домов, выби-
вая стекла и долбя по авто-
мобилям. Пострадали 
практически все машины, 
оказавшиеся в тот момент 
на улице. Во многих пов-
реждены лобовые стекла, 
боковые зеркала, а уж вмя-
тины на капоте — букваль-
но у всех. Осадки сопро-
вождались сильным шква-
листым ветром. Он ломал 
ветки, срывал листья дере-
вьев, усыпая ими улицы.

— Я только посадил 
пассажиров с двумя де-
тьми, как все это началось. 
Крупными градинами вы-
било заднее стекло, оскол-
ки посыпались на детей… 
— рассказал один из води-
телей фирмы такси «Мет-
ро».

Сегодня в городе глав-
ная тема разговоров — 
град, какого многие не ви-
дели ни разу в своей жизни. 
«У нас соседи под градом 
тащили одеяло, чтобы на-
крыть машину. Но не по-
могло, все равно трещина 
приличная сбоку». «Наше-
го кота на даче долбануло 
так, что он час в отключке 
пролежал», — делятся впе-
чатлениями две девушки в 
магазине.

В тот вечер в травм-
пункт обратились 21 чело-
век, в том числе трое детей. 
У всех зафиксированы уши-
бы и синяки. К счастью, 
госпитализация никому не 
потребовалась.

Интернет буквально за-
пестрел фото и видео этого 
стихийного бедствия. Сним-
ки выбитых лобовых стекол 
в машинах, продырявлен-
ных теплиц и поврежденных 
окон и балконов никого не 
оставляли равнодушным. 
Люди также делились свои-
ми бедами по поводу про-
павшего урожая.

СТИхИйНОЕ 
рЕАГИрОВАНИЕ

Утром в среду глава Меж-
дуреченского городского 
округа Вадим Шамонин 
провел экстренное заседание 
комиссии по ГО и ЧС, на 
котором руководители му-
ниципальных служб и уп-
равляющих компаний доло-
жили о том ущербе, который 
нанесла стихия городским 
объектам. По словам руково-
дителя аварийно-диспетчер-
ской службы «Надежда» 
Людмилы Сдвижковой, 14 

августа в городе выпало 40 
процентов месячной нормы 
осадков. 

— Предупреждение 
МЧС о возможном граде мы 
получили только через пол-
тора часа после того, как он 
у нас уже пролетел, — с со-
жалением сообщил Шамо-
нин. 

Почему неоперативно 
сработала служба прогнози-
рования, в этом, вероятно, 
разберутся. А у междуречен-
цев хватает теперь текущих 
хлопот по подсчету ущерба 
и восстановлению разруше-
ний.

По словам начальника 
управления образования 
Натальи Хвалевко, град на-
нес огромный ущерб здани-
ям образовательных учреж-
дений. Повреждено около 
пяти тысяч кв. метров стекол 
в 700 окнах. Например, в 
школе №7 поселка Чебалсу 
оказались выбитыми 25 окон, 

в том числе огромные стек-
ла в спортзале. В некоторых 
учреждениях пострадали 
крыши. В военно-спортив-
ном лагере «Ратник» пор-
вало три палатки, в лагере 
отдыха «Чайка» пробило в 
некоторых местах бассейн, 
и из него вытекла вода.

110 окон разбито в отде-
лениях МУЗ ЦГБ. В МУП 
«Водоканал» пострадали 
окна и крыши, особенно 
досталось зданию очист-
ных сооружений. 

С раннего утра горожа-
не пошли в страховые фир-
мы, милицию и в свои уп-
равляющие компании.

— В первый час работы 
наша управляющая компа-
ния уже зарегистрировала 
40 заявок. Люди обращают-
ся по поводу выбитых сте-
кол, поврежденных крыш, 
— говорит директор ООО 
«Стройсервис» Ирина Кор-
мщикова.

 По поручению главы в 
городе создана специаль-
ная комиссия, которую 
возглавил первый замести-
тель главы городского ок-
руга Дмитрий Иванов. 
Открыта горячая линия, и 
по телефону 6-07-57 горо-
жане могут обращаться с 
любыми вопросами, каса-
ющимися причиненного 
ущерба. Заботы по остек-
лению окон управляющие 
компании возьмут на себя. 
Представители страховых 
фирм заявили, что готовы 
выплатить ущерб всем, у 
кого было застраховано 
имущество, но таких, как 
оказалось, просто едини-
цы, и автомобилистам, за-
страхованным по системе 
АвтоКАСКО. Для этого 
надо принести справку о 
причиненном ущербе из 
ОВД, а о справке из Росме-
теослужбы страховые фир-
мы позаботятся сами.

Людмила хУДИК.

официально

• В администрацию 
области пришло бла-
годарственное письмо 
из Крымского района 
Краснодарского края.  
В нем руководство 
района выражает бла-
годарность А.Г.Тулееву 
и всем кузбассовцам за 
оказанную гуманитар-
ную помощь жителям 
Крымска, пострадав-
шим от наводнения.

Вчера в Кемерове 
рядом с подъездом од-
ного из жилых домов 
было найдено тело ке-
меровского адвоката 
Сергея Дворникова. 
Следственный комитет  
рФ по Кемеровской об-
ласти возбудил уголов-
ное дело по признакам 
преступления, предус-
мотренного п. «б» ч.2 
ст.105 УК рФ. Эта статья 
касается убийства чело-
века (или его близких) в 
связи с осуществлением 
служебной деятельнос-
ти.

Особых подробностей 
о происшествии не сооб-
щается. Официально ни в 
СК, ни в Адвокатской па-
лате Кемеровской облас-
ти вчера не раскрывали 
даже имени убитого адво-

криминал

редкое убийство
ката. Однако на одном из 
правовых интернет-сайтов 
на странице Сергея Двор-
никова сказано, что он убит 
15 августа. Адвокату недав-
но исполнился 31 год. В 
Кемерове у него был адво-
катский кабинет «Линия 
защиты». Профиль де-
ятельности — арбитраж-
ные дела.

«Кузбассу» удалось вы-
яснить, что у адвоката было 
огнестрельное ранение в 
живот. В СК сообщили: 
предварительно установле-
но, что у потерпевшего был 
похищен кейс с документа-
ми, необходимыми для 
судебного заседания. 

Источник в адвокатском 
сообществе Кузбасса рас-
сказал, что убийство адво-
ката — это редчайший 
случай. Даже в криминаль-
ной среде есть правило: «не 

трогать адвокатов». «Мы 
как пианисты, играем, как 
можем. Это понимают 
все», — сказал собеседник 
«Кузбасса». Он припом-
нил только один случай 
убийства адвоката в Кеме-
ровской области. В октяб-
ре 2001 года в Новокуз-
нецке киллер застрелил 
адвоката Дмитрия Смако-
тина, известного в городе 
связями в криминальных 
кругах. Убийство тогда 
связали с «внутренними 
разборками» в крими-
нальном мире. А еще ке-
меровский адвокат заявил 
«Кузбассу», что «был на-
слышан о деятельности 
Дворникова и не был шо-
кирован, когда узнал о 
случившемся, хотя, конеч-
но, убийство адвоката — 
это ЧП».

Татьяна БОрИСОВА.

Между тем

По решению губер-
натора А.Г.Тулеева со-
зданы специальные 
комиссии, которые 
оценят ущерб, причи-
ненный градом домам 
и машинам кузбассов-
цев. 

Д л я  п о л у ч е н и я 
компенсации необхо-
димо написать заявле-
ние на имя А.Г.Тулеева 
и передать его в орга-
ны социальной защи-
ты населения по месту 
жительства. Вопрос по 
выплате компенсаций 
застрахованным авто-
мобилистам должны 
решить страховые 
компании.
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лимат

17 августа
Переменная облачность, в отдельных районах не-

большие дожди, ветер северо-западный 3-8 м/с, места-
ми порывы до 10-15 м/с. Температура ночью +6° – +11ºС, 
днем +14° – +19ºС.
18 августа

Переменная облачность, без осадков, ветер северо-
западный 3-8 м/с, температура ночью +3° – +8ºС, при 
прояснениях заморозки до 0° – -2ºС, днем +14° – 
+19ºС.

Днем переменная 
облачность, в отдельных 
районах небольшие и 
умеренные дожди, ветер 
северо-западный уме-
ренный, утром местами 
туман. Давление будет 
расти, влажность сущес-
твенно не изменится.

Общий уровень за-
грязнения атмосферы 
ожидается невысокий.

Се
го

дн
я

Восход 4.49 Заход 19.50   Долгота дня 15.01

Восход 3.13  Заход 18.38   Новолуние 17 августа

курьер

Прогноз предоставлен Кемеровским гидрометеоцентром.

день ночь
Кемерово +17 – +19 +7 – +9
Новокузнецк +19 – +21 +9 – +11
Таштагол +21 – +23 +9 – +11
Мариинск +15 – +17 +5 – +7
Л.-Кузнецкий +18 – +20 +8 – +10



порядок — бесплатно

Доброе ДеЛо 
вместо фитнеса
Каждую пятницу в 12.00 все чиновники 
Яшкинской администрации выходят  
на двухчасовой субботник.  
Это стало традицией в районе,  
которая, к слову сказать,  
очень помогает содержать поселок  
чистым и опрятным. 

Сотрудники управле-
ний и отделов (всего наби-
рается до ста человек) ре-
монтируют детские пло-
щадки, благоустраивают 
территорию вокруг де-
тских садов, приводят в 
порядок места отдыха.

 Пятничные «суббот-
ники» продолжаются не-
долго — всего пару часов, 
но за это время чиновники 
успевают сделать много.

— С начала летнего 
сезона, — рассказывает 
начальник управления 

ЖКХ Алексей Головин, — 
мы уже привели в порядок 
восемь дворовых детских 
площадок, подсыпали щеб-
нем дорожки (110 тонн на 
это дело было выделено, 
процентов 80 уже использо-
вано). Особое внимание — 
состарившимся конструк-
циям на детских площад-
ках, их стараемся вовремя 
демонтировать, чтобы ис-
ключить травматизм. Иног-
да и к обычным жилым 
домам приходим — недав-
но вон крыльцо новое пост-

роили взамен подгнившего 
деревянного…

Спрашиваю: а не проще 
ли, чем чиновников из-за их 
рабочих столов выдерги-
вать, какую-нибудь «лету-
чую бригаду» плотников-
ремонтников-маляров для 
этой цели создать?

— Но мы ведь бесплатно 
работаем! — возражает 
Алексей Александрович. 
— Если кого-то из сотруд-
ников ждут срочные дела 
— никого не неволим. Но 
люди уже сами к этим суб-

ботникам привыкли, вы-
ходят на них с удовольс-
твием. Приятно поменять 
кабинетный труд на физи-
ческий. И результаты ра-
боты увидеть сразу прият-
но.

Кстати, опыт яшкинс-
ких чиновников подхвати-
ли и местные предприни-
матели: некоторые из них 
тоже сейчас выделяют в 
своем графике специаль-
ные часы «для благоуст-
ройства». 

Ольга ШТрАУС.

со спиннингом

А у томичей 
не кЛюет!
На томском чемпионате  
по ловле спиннингом с лодок 
кузбасские рыбаки забрали 
почти все призовые места. 
хозяева соревнований в шоке. 

Чемпионат состоялся в 
минувшие выходные на 
Кандинском водохранили-
ще, расположенном в  
п. Кандинка Томского 
района. Его инициатором 
выступили местная адми-
нистрация, «Томское обл-
охотобщество» и федера-
ция рыболовного спорта. В 
общей сложности участво-
вали около 20 человек, в 
том числе рыбаки из Кеме-
ровской области.

В результате в команд-
ном зачете первое место 
завоевал «Кузбасс-чемпи-
он» (Кемерово) в составе 
Алексея Шестакова и Сер-
гея Забегаева. Второе место 
— «Лига Кузбасс» (Бере-
зовский), ее представляли 
отец и сын Александры 
Ивановы.

В личном зачете Алек-
сандр-младший занял вто-
рое место, уступив первое 
томичу Андрею Червонцу. 
Третье место досталось 
Забегаеву.

Шестаков объясняет 
удачное выступление куз-
басских рыбаков постоян-
ным участием в соревнова-

ниях подобного рода. 
«Уровень наших спортсме-
нов высокий, — говорит он. 
— Кроме того, мы сделали 
ставку на правильную рыбу 
и правильную снасть. Я в 
основном ловил окуня «от-
водным поводком», а мой 
напарник Сергей — на 
«дроп-шот». Мой улов со-
ставил 1,565 кг, а у Сергея, 
— более 1,7 кг. В личном 
зачете мы заняли четвертое 
и третье места соответс-
твенно. Но в сумме у нас 
вышло первое командное 
место». 

«Со стороны удивило 
неумение и нежелание 
многих томичей ловить на 
отводной поводок или 
«Каролину», — комменти-
рует ситуацию главный 
секретарь соревнований, 
судья первой категории 
Евгений Власов. — Многие 
не «закрылись» окунями, в 
то время как окуня реально 
много и ловился на каж-
дом забросе и везде. Время 
есть. Собирайтесь, парни, 
учитесь!»

Влад 
 СТрЕЛЬНИКОВ.

ну и ну!

неджентльменский 
поступок
Кемеровские полицейские разыскивают мужчин, 
которые не удовлетворили желание женщины. 

В дежурный отдел по-
лиции позвонила пьяная 
«пострадавшая» и расска-
зала о том, что двое незна-
комцев обманули ее на 
четыре тысячи рублей. 

Полицейские приеха-

ли по сигналу, но погово-
рить с заявительницей ока-
залось непросто: своим не-
трезвым языком она пыта-
лась выдвинуть самые раз-
ные взаимоисключающие 
версии происшедшего. Сле-

дователи с ней намаялись, 
но все же восстановили бо-
лее-менее достоверную кар-
тину случившегося. 

Ей 27 лет. Она весь день 
отдыхала на берегу Томи и 
помаленьку «накачивалась» 
водкой. Вечером к ней по-
дошли двое незнакомцев и 
предложили вместе провес-
ти вечер. Девушка им отве-
тила, что заплатит им четы-
ре тысячи рублей, если 
окажут ей интимные услу-
ги. Парни согласились. За-

брали деньги, увлекли кли-
ентку в лесок и там бросили, 
даже не попытавшись удов-
летворить ее желание. 

Вот тогда рассерженная 
жертва преступления и 
обратилась в полицию. 

Примечательно, что по 
этому факту проводится 
доследственная проверка, 
виновников разыскивают, и 
совершенно серьезно реша-
ется вопрос о возбуждении 
уголовного дела.

Вера СКВОрЦОВА.

Компания-застройщик 
— «Кузбасс Капитал Ин-
вест» — возвела торговый 
объект в рекордно корот-
кие сроки. За 45 дней стро-
ители провели капиталь-
ный ремонт здания: заме-
нили крышу, установили 

к власти с вопросом

Уважаемые кузбассовцы!
Ежедневно по телефону 

«прямая линия» вы можете 
обратиться с вопросами к ру-
ководителям исполнительных 
органов государственной влас-
ти Кемеровской области, иных 
органов и организаций.

С 20 по 24 августа с 15 до 
17 часов вас ждут:

20 августа — Пахомова 
Елена Алексеевна, заместитель 
губернатора Кемеровской об-
ласти по вопросам образова-
ния, культуры и спорта, тел. 
58-48-62;

21 августа — Вашлаева 
Нина Юрьевна, заместитель 
губернатора Кемеровской об-
ласти по природным ресурсам 
и экологии, тел. 36-50-39;

22 августа — Цой Валерий 
Константинович, начальник 
департамента охраны здоровья 
населения Кемеровской облас-
ти, тел. 36-42-84;

23 августа — Тюрина Оль-
га Анатольевна, руководитель 
управления Федеральной 
службы государственной ре-
гистрации, кадастра и карто-
графии по Кемеровской облас-
ти, тел. 36-35-80;

24 августа— Сычева Ната-
лья Сергеевна, директор не-
коммерческой организации 
«Фонд развития жилищного 
строительства Кемеровской 
области», тел. 38-52-01.

Ежедневно, кроме субботы 
и воскресенья, с 8.30 до 17.30 
работает телефон обращений 
к губернатору Кемеровской 
области — 58-41-97.

открытие

«Чибис» — подарок 
для прокопчан
Долгожданное открытие магазина торговой 
системы «чибис» по адресу: улица Главная, 124, 
состоялось накануне праздника — Дня строителя.  
Просторный, чистый, светлый магазин стал 
настоящим подарком для жителей и гостей  
Зенковского района города. Новый «чибис» — 
магазин с доступными ценами — стал пятым  
по счету в городе Прокопьевске  
и 128-м магазином сети в Кузбассе.

новые окна, подвели все не-
обходимые коммуникации, 
благоустроили территорию, 
организовали бесплатную 
парковку и в преддверии 
профессионального празд-
ника сдали объект.

«Вы наши самые добрые 

и искренние друзья. Без вас 
мы просто не смогли бы 
существовать! — попри-
ветствовала гостей празд-
ника Александра Георгиев-
на Колесник, директор 
компании «Кузбасс Капи-
тал Инвест», акционер 
системы магазинов «Чи-
бис». — И благодаря имен-
но вам мы за 20 лет работы 
сети открыли в Кузбассе 
128 магазинов «Чибис». 
Мы очень рады, что рабо-
таем не зря. Теперь этот 
новый магазин ваш!»

Открытие торгового 
объекта даст городу 25 но-
вых рабочих мест. Кроме 
того, от деятельности мага-
зина увеличатся и доходы 
городского бюджета. За-
меститель главы города 
Прокопьевска Юрий Вла-
димирович Хохлов побла-
годарил строителей за хо-
рошую работу,  а сотруд-
никам магазина «Чибис» 
пожелал верных покупате-
лей.

В день открытия новый 
«Чибис» посетили более 
тысячи покупателей. Про-
копчане спешили напол-
нить свои корзины необхо-
димыми товарами. Теперь 
ежедневная обязанность 
делать покупки преврати-
лась для жителей Зенковс-
кого района в удовольс-
твие.

Елена ОрЛОВА.
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Кого интересуют деся-
тые доли чисел? Мы уже 
не замечаем, как нам ок-
ругляют цену в магазине, 
машем рукой на отсутс-
твие сдачи у кассиров. Не 
обращаем внимания на то, 
что там, после запятой. 
Если речь, конечно, не 
идет о результате наших 
спортсменов на Олимпий-
ских играх. Но Олимпиада 
случается раз в четыре 
года, а «кушать хочется 
всегда». И на это «всегда» 
есть статистика. Которая 

Подсчеты  
нА Пороге
Со следующей недели мы начнем  
новую жизнь. И не потому,  
что не с понедельника, а с четверга 
(против приметы не попрешь), 
начнем наверняка. А потому,  
что уговор дороже денег.  
23 августа по всем международным 
соглашениям объявлено днем 
официального вступления россии  
во Всемирную торговую 
организацию. Отмечать этот день 
всенародно у нас точно не будут —  
неизвестно еще никому,  
как ВТО нам откликнется.  
Да к тому же забот  
у нас «своих», судя по сообщениям 
статистических ведомств, 
достаточно.

показывает, что темпы про-
мышленного роста в России 
в 2012 году замедлились. По 
данным Росстата, индекс 
промышленного произ-
водства в стране в первом 
полугодии по сравнению с 
тем же периодом прошлого 
года вырос на 3,1%. Отлично 
на фоне «упадочных» сооб-
щений из Европы. Однако 
в июне рост составил всего 
1,9%, что является худшим 
показателем за весь пост-
кризисный период (переход 
на летний относительно 

дешевый сезон учтен, к тому 
же рост тарифов монопо-
лий еще не случился). Если 
так дальше пойдет, то, как 
предрекают разные экспер-
ты, в целом по году роста не 
будет вовсе. В Кузбассе, 
впрочем, его, этого роста, 
уже нет. По данным Кеме-
ровостата, в первом полуго-
дии мы потеряли 0,7% от 
уровня первых шести меся-
цев прошлого года. В июне 
и того больше — 7,6% от 
июня прошлого года.

Анализируя российс-
кую статистику, эксперты 
говорят, что экономика, как 
и до кризиса, растет за счет 
инвестиций и потребитель-
ского спроса. Банкиры под-
тверждают. Да, кредитов 
как бизнесу, так и обычным 
гражданам выдается все 
больше. При этом отрасли, 
которые обычно показыва-
ют качество роста, в прова-
ле. Скажем, российское 
машиностроение в июне 
сократилось почти на 20% 
по сравнению с июнем 2011 
года. И это во время самого 
горячего сезона закупок 
оборудования для ЖКХ и 
энергетики. Но вернемся в 
Кузбасс. Где, кстати, наобо-
рот, с производством обо-
рудования все как нельзя 
лучше. Уже не первый год 
отрасль вообще лидер рос-
та. Все потому, что развива-
ется не только традицион-
ный сектор горношахтного 

оборудования, но и новое 
направление — производс-
тво железнодорожных ваго-
нов (машиностроение в 
первом полугодии показа-
ло рост от 12,9% до 33,8%).

Иначе с нашими боль-
шими кусками экономики 
— добычей полезных иско-
паемых (всех, не только 
угля) и металлом. Если в 
угле есть небольшой — 2,8% 
— плюс, то по железной 
руде, строительному сы-
рью, стали, чугуну, прокату 
— минус (максимальный 
— 13,4%). Замечу, что в це-
лом в России по этим видам 
продукции рост на 4,7-7,7%. 
Кивать на новый кризис, о 
котором предупреждает 
Европа и все чаще намека-
ют власти, не стоит. На 
меткомбинатах ремонты и 
реконструкция. Падение 
плановое. Тут интересней 
сравнение с регионами Си-
бирского федерального ок-
руга, по преимуществу, 
сырьевыми. Новосибирскс-
тат отмечает, что в первом 
полугодии добывающая 
отрасль (а это нефть, уголь, 
золото, руда и пр.) выросла 
в Сибири на 9,5% по сравне-
нию с прошлым годом. 
Плюс очень заметный даже 
с учетом того, что в про-
шлом году в первые полго-
да был спад. Что скрывать, 
уголь нефти не соперник. 
Другие рынки и деньги. 
Недавно глава одной уголь-

ной компании «пожаловал-
ся»: не такие уж, мол, и 
«богатые» угольщики по 
сравнению с нефтяниками. 
А как иначе бывает в «не-
фтяной» экономике? 

Куски экономического 
пирога поменьше — выпуск 
пищевых продуктов, на-
пример, — более интерес-
ны. Ведь с точки зрения 
потребления неважно, кто 
ты, нефтяник или шахтер. 
Разница только в тратах на 
покупки. Само же произ-
водство сейчас без «границ» 
региональных. Яшкинские 
вафли и мариинскую водку, 
вон, и в Москве потребляют 
с удовольствием, а мы поку-
паем московские колбасу и 
конфеты или томское пиво. 
Так вот, «пищевка» в Куз-
бассе за первые полгода 
упала на 2,1% по сравнению 
с прошлым годом. Это во-
обще-то почти ЧП. Отрасль 
спасала отчетную картину в 
регионе даже во время все-
общего падения в 2008-2009 
годах. Что падает конкрет-
но? Колбасные изделия, 
мука, сливочное масло. Что 
в принципе успокаивает. 
Разве что за исключением 
колбасы: у нас сильные все 
же свои производители. 
Что до муки и масла, то мы 
этим сильны и не были. А 
начинать строить новое — 
дело затратное и не сразу 
дающее отдачу. Так что, 
может, лучше «напирать» 
на то, что получается. А 
получается у нас с цельно-
молочной продукцией 
(рост на 13,6%), хлебом, 
хлебобулочными (92,1%), 
кондитерскими (21,1%, 
большой привет из Яшки-
на) изделиями, водкой (13%, 
Мариинск раскручивается 
все больше), пивом (9,3% 
несмотря на видимое заси-
лье завозного).

Вот, говорят, «придет 
ВТО» и всех «посадит» де-
шевыми продуктами из-за 
границы. Хорошее, к слову, 
объяснение. В случае чего, 

так можно и говорить: «А 
чего вы хотели? Всего мно-
го и дешево? Получите! 
ВТО у нас теперь». Все 
просто: пришел заморс-
кий зверь и все порушил. 
Вот только как объяснить, 
почему сегодня что-то 
падает, а что-то растет. 
Прямо сейчас, когда еще 
никто не мешает по меж-
дународным свободным 
правилам. 

…Есть одна отрасль 
— энергетика, по которой 
можно судить, движемся 
ли мы вперед или так, 
переминаемся с ноги на 
ногу. В Кузбассе за первые 
полгода рост в этой сфере 
составил 3,6%. Показатель 
— на уровне мечты о про-
мышленном рывке. Не 
будет же ничего работать 
без электричества. Ни за-
вод новый, ни квартиры, 
ни стиральная машина-
автомат, на которую те-
перь кому-то хватило де-
нег. При этом региону 
формально есть чем гор-
диться. В Сибири анало-
гичный показатель соста-
вил лишь 1,8%. Как так 
вышло, если учитывать, 
что по большинству отрас-
лей мы от соседей отста-
ли? Ответ — в воде. В пря-
мом смысле. Аномальная 
жара пересушила сибир-
ские реки. Нагрузка на 
энергостанции Кузбасса, 
вырабатывающие элект-
ричество не из воды, а из 
угля, очень высокая. Выра-
ботка рекордная. А идет 
эта энергия вовсе не на 
Кузбасс, а на общий рос-
сийский рынок. Так что 
энергорост сегодня не по-
казатель роста экономики 
в целом. Скорее, просто 
пример выживаемости. 
На какие показатели бу-
дем равняться в «нормаль-
ную» погоду, посмотрим. 
Если ее, конечно, усмот-
рим, через призму ВТО.
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деревенский уклон Игорь 
АЛЕХИН.

Победители  
в лицах

Все семнадцать участ-
ниц конкурса ранее стали 
лучшими в своих районах. 
Два года назад, на 23-м 
конкурсе, «женственность» 
профессии была разбавле-
на одним мужчиной, нын-
че исключений не было. 
Конкурсантки оценива-
лись по десятку критери-
ев, в том числе по резуль-
татам практической рабо-
ты; ведению и состоянию 
учета и отчетности; уме-
нию подготовить рабочее 
место, оттаять сперму, 
хранящуюся при темпера-
туре минус 196 градусов, и 
оценить ее под микроско-
пом; способности ректаль-
но обследовать животное, 
подготовить его к осемене-
нию и так далее.

Удивительно, но пер-
вые два места заняли са-
мые молодые участницы: 
Наталья Неруш из СХА 
«Ленинский путь» Про-
мышленновского района 
и Татьяна Главатских из 
ООО «СХО «Заречье» 
(Кемеровский район). 
Наталья в профессии че-
тыре года, Татьяна –  два. 
Но, как сформулировал 
«Кузбассу» главный судья 
соревнований и по совме-
стительству заместитель 
начальника департамента 
сельского хозяйства по 
животноводству Анато-
лий Диганов: «Если у че-
ловека выход телят 95-100 
процентов, это талант! 
Значит, он чувствует жи-
вотное. Настоящий та-
лант, реально!» А талант, 
как известно, зависит не 
от возраста, хоть с годами 
и может развиваться…

Подробности о победи-
тельнице: 26 лет, потом-
ственный осеменатор, на-
чинала дояркой, в профес-
сии – «потому что интерес-
но. Выявлять коров, осеме-
нять, видеть, что у тебя это 
получилось. А потом теле-
ночек родится – как это не 
интересно?! А вылечить 
коровку нужно?!» Разведе-
на, сыну шестой год, доче-
ри год и два месяца. Рожа-
ла практически на бегу: в 
декрет пошла в восемь с 
половиной месяцев, верну-
лась через три месяца… С 
материнского капитала 
сама рассчиталась по ипо-
теке, шустро гоняет на 
«семерке»: без нее, уверяет, 
не справиться, не успеть. 
Потому что:

-  Бывает, приходится 

Под знаками 
Марса  
и Венеры
Как уже сообщал «Кузбасс», в Топкинском районе  
прошел 24-й областной конкурс техников по искусственному 
осеменению сельскохозяйственных животных.  
Специалисты уверяют, что одна из ключевых фигур  
в судьбе животноводства, его настоящем и будущем, –  
именно техник-осеменатор…

в четыре вставать. Встаю, 
дою, еду на своей машине, 
нигде не сижу, чаи не пью, 
иной раз даже ночами при-
ходится сидеть с бумага-
ми… Да, и свое хозяйство. 
Мы на конкурсе, а одна 
корова девять дней перехо-
дила. Может, уже и отели-
лась, пока я тут… Рассчи-
тываю три коровы иметь. 
Свиней выращиваю, быч-
ков откармливаю и телоч-
ку, гусей, кроликов… 

В «Ленинском пути» 
шефствует над тремя сот-
нями коров, отзывается о 
них уважительно, с пони-
манием:

- Мои коровы быков не 
видели: у нас нет быков-
пробников. Мы для них – 
быки. Иной раз к себе в 
базу заходишь, корова, 
если в охоте, увидит тебя и 
начинает мычать, огляды-
ваться – сразу поведение 
другое. И сразу все понят-
но, хоть она и корова… Ты 
с ней как с ребенком, чуть 
ли не взасос целуешься…

Замуж не собирается, 
говорит, какие-то они нена-
дежные, мужики. А тех, что 
приличные да хорошие, 
«еще щенками растаска-
ли»…

Второй, повторюсь, ста-
ла Татьяна Главатских. Жен-
щина молодая, уверенная, 
яркая, на два месяца моло-
же Натальи. После подведе-
ния итогов отвечала кому-то 
по телефону: «Неудача… 
Только второе место…» 
Подумал: здорово это, когда 
молодость не только на-
хальна, но и талантлива, 
ведь на районных соревно-
ваниях Татьяна смогла 
обойти не кого-нибудь, а 
Елену Голошумову из СПК 
«Береговой», победитель-
ницу двух предыдущих об-
ластных конкурсов!

На вопрос, случайно ли 
попала в профессию, отве-
чала:

- Нет, мне это нравится. 
И сельское хозяйство нра-
вится. Я человек сельский,  
родилась в деревне и про-
жила в деревне… Училась 
в педагогическом колледже 
– не мое. Пошла в сельское 
хозяйство – поняла: мне это 
нравится, мне это по душе. 
Сначала – дояркой, потом 
отучилась и начала рабо-
тать осеменатором…

На вопрос, какой у нее 
получается выход телят – 
есть такой показатель у 
них, осеменаторов, бойко 
дернула плечом:

- Да уж выше областно-
го!

Мужчины  
и женщины

С Василием Мотори-
ным, старшим судьей кон-
курса и генеральным ди-
ректором ООО «Кемеро-
воплем», мы говорили о 
профессии.

- В животноводстве это 
первое лицо, - уверял он. - 
От техника по искусствен-
ному осеменению зависят 
все результаты в молочном 
животноводстве. Без него 
не сможет работать никто 
– ни бригадир, ни зоотех-
ник, ни доярка, ни скотник. 
От генетики в результате 

зависит процентов 60. Даже 
если будем иметь корма 
хорошего качества в нуж-
ном количестве, даже с из-
бытком, будем доить 3-3,5 
тысячи килограммов моло-
ка, выше не поднимешь без 
семени хороших быков. 
Если заниматься естествен-
ной случкой, то даже при 
хороших показателях про-
изводителей не получим 
хорошего результата . 
Во-первых, можем разнес-
ти заразные заболевания, в 
частности, лейкоз, бруцел-
лез. Во-вторых, улучшать 
генетику можно только 

лучшим… Так что от техни-
ка по искусственному осе-
менению зависят и здоро-
вье животных, и генетиче-
ский потенциал.  В области 
перешагнули четырехты-
сячный рубеж, поднимать 
надои только кормами уже 
не получится. Надо зани-
маться генетикой…

Спросил, хорошо ли, 
когда молодые могут не 
только противостоять силь-
ным да опытным соперни-
цам, но и побеждать.  Мо-
торин радовался:

- Есть такие молодые 
девчата, которые работают 
по два года! Как с чистого 
листа! У них есть интерес к 
работе, стимул, они дела-
ют, как обучали, у них нет 
устаревших стереотипов, 
их не надо переучивать!

- Василий Сергеевич, а 
кто выбирает эту профес-
сию за рубежом? 

- Там в животноводстве 
в основном работают муж-
чины. Женщины, конечно, 
там такую работу не произ-
водят, это ведь грубый фи-
зический труд… Да и муж-
чина по своей сущности – 
самец, он и должен воздей-
ствовать даже своими… 
флюидами, что ли, на жи-
вотное. Корова ведь тоже 

чувствует, понимает, кто 
он…

- Но, - не соглашался я, 
- женщина тоже за жизнь, 
она по природе мать, она 
тоже понимает?

- Конечно, она понима-
ет, но мужчина – самец! 
Результаты у техников-осе-
менаторов очень хоро-
шие!

В конце концов «сторго-
вались» на том, что мужи-
ки, может, и более талант-
ливы, но обязательность, 
аккуратность, тщатель-
ность – более типичны для 
«слабого» пола…

Проблема  
в цифрах

Искусственное осемене-
ние как метод массового 
улучшения качества сель-
скохозяйственных живот-
ных среди специалистов 
считается самым крупным 
открытием в области жи-
вотноводства после приру-
чения и одомашнивания 
животных. Ученые и прак-
тики уверены, что сегодня 
без этого метода не решить 
задач улучшения генетики 
животных, повышения 
удойности, предотвраще-

ния заболеваний живот-
ных и оздоровления стада.

В советские времена в 
Кузбассе действовало око-
ло тысячи пунктов искус-
ственного осеменения. Два 
года назад звучала цифра 
248. Сегодня, по данным 
департамента сельского 
хозяйства и перерабаты-
вающей промышленности, 
в общественном секторе 
остались 134 пункта, в част-
ном – 23. В двух районах – 
Ленинск-Кузнецком и Тя-
жинском – пунктов искус-
ственного осеменения для 
частников нет вообще.

О дефиците кадров 
говорят цифры: на пунк-
тах по искусственному 
осеменению в обществен-
ном секторе работают 
всего 123 оператора. Охват 
искусственным осемене-
нием в общественном 
секторе на 1 июля 2012 
года составлял 82 процен-
та, по частному сектору 
(там, где есть пункты) – 9 
процентов.

Коротко
Профессия накладыва-

ет отпечаток: «мужское» и 
«женское» начала на кон-
курсе то и дело вылезали 
в самых неожиданных 
местах и в самых странных 
проявлениях – в названиях 
заданий; в разговорах; на 
одном из флагов, реявших 
над конкурсом: на нем 
странным образом соеди-
нились бык, копье и щит 
Марса и зеркало Венеры; 
даже припевчиком к пес-
не, исполняемой вживую:  
«…кобели, мол, кобе-
ли»…

Когда занимаешься 
воспроизводством, при-
ходится определяться, кто 
ты, какой ты. Если таланта 
нет – уже через год будет 
видно, что четверть коров 
проходила «вхолостую», 
зря переводила корма, 
зря работали механизато-
ры, скотники, зря считали 
потенциальную прибыль 
экономисты…

Ответственность – 
трудная ноша. Может, это 
одна из причин, что в 

России осеменатор – про-
фессия женская…

НА СНИМКАХ: на-
граду Наталье Неруш 
вручает заместитель 
губернатора по агро-
промышленному ком-
плексу Валерий Шаба-
нов; старший судья кон-
курса Василий Мото-
рин; Татьяна Главатских 
– самая молодая из 
участниц конкурса; 
фото на память.

Фото автора.
Топкинский район.
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Ольга  
ШТРАУС.

«Кузбасс» за неделю 

Дежурный  
по рубрике –

Игорь АлёхИн.
ialehin@yandex.ru

«Кузбасс»: от четверга до четверга (17-23 августа)

Путеводитель  
по «Кузбассу»

акцент

Вот смотрите: по дан-
ным последней переписи, 
население Дубровки со-
ставляет 412 человек. «А 
лет пять назад просто ка-
кой-то бэби-бум в деревне 
случился! – удивляется 
заведующая детским са-
дом Диана Александровна 
Бойко. – Сразу 16 малы-
шей у нас тут родилось, 
даже очередь в детсад 
образовалась, чего давно 
уж не было…»

Вот тогда и решено 
было реструктурировать 
здешние учреждения об-
разования. Нелегко и не-
просто дался этот посту-
пок. Начальную школу 
слили с соседней, в дерев-
не Ботьево. Родители и 
многие учителя были про-

Солнышкины 
обитатели
тив. Сельский сход собира-
ли не раз, обсуждали, спо-
рили, взвешивали все «за» 
и «против»…

Сейчас детей из Дуб-
ровки в Ботьевскую сред-
нюю школу возит автобус. 
А на месте школы в деревне 
появился чудо-детсад.

Сияют чистотой и со-
временной отделкой поме-
щения. В группах – новень-
кая удобная мебель, кучи 
игрушек, в спортзале – на-
стоящие, «взрослые» сна-
ряды (велотренажер, бего-
вая дорожка и пр.). Правда, 
все это - крохотное, низень-
кое, ярко-цветное. Понят-
но: тренажеры здешние 
рассчитаны на человечков 
трех-пяти лет. Диана Алек-
сандровна смеется: «И даже 
младше! Видите: вот тут 
обшивка обгрызена, явно 
кто-то из ясельников зубки 
точил…».

В Дубровский детсад 
принимают детей с двух 
лет. Сегодня здесь пока 
две группы – старшая и 
младшая. Но вполне веро-
ятно, скоро появятся и 
другие.

Умиляют крохотные 
унитазики и раковины в 
санитарных комнатах. 
Впрочем, малыши Аня и 
Егор тут же охотно проде-
монстрировали нам, что 
ничуть эти предметы сан-
техники не маленькие, а 
самого что ни на есть под-
ходящего размера. Во вся-
ком случае, самостоятельно 

мыть руки тут умеют и 
любят все!

Меня восхитила такая 
деталь: шкафчики для 
одежды снабжены в «Сол-
нышке» специальным 
подогревом. Стало быть, 
комбинезоны и курточки, 
вымоченные на прогулке 
в снегу или под дождем, 
просыхают сами собой, 
просто повешенные на 
место.

А воспитателей и со-
трудников детсада восхи-
щают простор и интерье-
ры: есть отдельные комна-
ты для игр, для приема 
пищи, для сна. Есть музы-
кальный и актовый зал. 
Есть уже упомянутый 
спортзал. А еще – «пра-
вильный» медицинский 
блок: с комнатой-изолято-
ром, комнатой-процедур-
ной и комнатой для 
осмотра пациентов. И 
еще – замечательная пра-
чечная и пищеблок, осна-
щенные самой современ-
ной бытовой техникой. И 
методкабинет с компью-
терами, подключенными 
к Интернету…

- Похоже, сегодня ваш 
детсад – самое современ-
ное по оснащенности, са-
мое красивое здание в 
деревне? – заметили мы в 
разговоре с Дианой Алек-
сандровной.

Она не согласилась: 
- Не в деревне – во всем 

Яшкинском районе!
И подтвердила наши 

размышления о демогра-
фии: «Бэби-бум-то не кон-
чается. Вот недавно только 
на одной улице пять ново-
рожденных появились. А 
еще в четырех дубровских 
семьях ждут скорого по-
полнения».

Скажете, детсад ни 
при чем?

Не знаю, не знаю… На 
мой взгляд, если социаль-
ные перспективы про-
сматриваются четко, если 
молодые женщины видят, 
что растить детей им при-
дется в радости, с замеча-
тельными помощниками 
– то чего не рожать-то?

Разумный подход.

В поселке Яшкино 
закрыли детдом, а на его 
месте после капиталь-
ного ремонта и рекон-
струкции открыли дет-
ский сад. на 140 мест.

Полгода назад в де-
ревне Дубровке тоже 
открыли детсад. Здеш-
нее «Солнышко» посе-
щают сейчас сорок де-
тей.

на очереди – еще 
одно детское учрежде-
ние, которое готовится 
распахнуть свои двери 
для маленьких посети-
телей после капиталь-
ного ремонта.

Тенденция, однако.
Впрочем, в деревне 

Дубровке признают: 
демографическая ситуа-
ция тут и правда меня-
ется. И с ходу даже не 
определить, что в дан-
ном случае является 
причиной, а что след-
ствием. 
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Павел СТЕПАнОВ, 
начальник 
департамента  
по охране 
объектов 
животного мира 
Кемеровской 
области:

Александр Титов, аби-
туриент: «С высшим об-
разованием в рабочие возь-
мут, а вот из рабочих без 
образования путь к повы-
шению закрыт»… А что 
считают пенсионер из 
Новокузнецка и другие?  

«Судьба  
ручной работы»,

 «Кузбасс», 09.08.2012.
Пять парней из Ба-

чатского празднование 
Дня ВМФ завершили «го-
лозадым» аттракционом. 
Кадры попали в Интер-
нет, став главной посел-
ковой темой… 

«Стриптиз  
по-бачатски»,

«Кузбасс», 10.08.2012.
«Труженики Тисульско-

го, Мариинского, Чебулин-
ского районов! Вы можете 
преодолеть отставание. 
Выше темпы заготовки 
кормов!» 10.08.1973 г.
«О чем писал «Кузбасс»,

«Кузбасс», 11.08.2012.
Доцент Лариса Логу-

нова на примере 650 семей-
но-родовых историй убе-
дилась, что судьба – впол-
не реальная данность…

 «нити судьбы»,
«Кузбасс», 11.08.2012.

Как засуха повлияет 
на стоимость продуктов 
питания? «Кузбассу» от-
вечают эксперты – произ-
водители, переработчики, 
продавцы…

 «Засуха – хорошее 
удобрение для… цен»,

«Кузбасс», 14.08.2012.
Правда ли, что в этом 

году медведи стали прихо-
дить к людям гораздо 
чаще, чем обычно?

 «Медвежий сезон»,
«Кузбасс», 14.08.2012.

Новокузнецк: во что 
превращается город-за-
вод? Кто возглавит поли-
цию Кузбасса? Как Алек-
сей Соловьев выиграл суд 
у управляющей компа-
нии? Как узаконить пере-
планировку через суд?

 «Кузбасс»,  
пробный выпуск, 

15.08.2012.

Ольга ШТРАУС.
«Золотые девочки»

«Что это – неожиданное совпадение? 
Замечательные учителя? С чего вдруг Боть-
ево стало месторождением талантов?»

Галина БАБАнАКОВА.
«А где мне взять такого мужа?!»

«…собрав волю в кулак, а также под-
считав накопленное, я поняла, что ремонт 
просто необходим. Отступать некуда…»

- Регулярно читать га-
зету «Кузбасс» стал с 2008 
года. Приятно, что журна-
листы постоянно обраща-
ются к теме охраны окру-
жающей среды, не забы-
вают рассказывать и о 
жизни братьев наших 
меньших в дикой приро-
де, и о возникающих в 
связи с этим проблемами. 
Важно, что материалы 
пишутся общедоступным 
языком, с интересом чи-
таются не только узкими 
специалистами в своей 
сфере.

На прошедшей неделе 
выделю материал «Когда 
закрывают заводы», где 
автор поднимает весьма 
актуальную проблему – 
что делать с опасными 
производствами, достав-
шимися нам из еще совет-
ского наследия? Понра-
вился материал «Медве-
жий сезон», посвященный 
открытию нового охот-
ничьего сезона. Тема рас-
крыта полностью, отмече-
ны, в том числе, и негатив-
ные последствия безала-
берного отношения лю-
дей к «медвежьему» во-
просу – когда, например, 
дачники оставляют у сво-
их участков пищевые от-
ходы, привлекающие ко-
солапых, а потом начина-
ют просить помощи.

Понравилась публи-
кация «Ветераны вышли 
в Сеть» о том, как кеме-
ровских пенсионеров обу-
чают компьютерной гра-
мотности. Полагаю, что 
это – пример, достойный 
для подражания. Ведь 
ветеранам помогают не 
просто стать «продвину-
тыми» пользователями 
всемирной паутины, они 
получают возможность 
экономить свое время и 
силы при общении, кото-
рое так необходимо в по-
чтенном возрасте.

Всегда стараюсь про-
сматривать спортивные 
публикации. И у меня в 
отношении политики га-
зеты в этой сфере есть 
замечания. Как боксер-
перворазрядник хотел бы 
отметить, что спорт — это 
не только хоккей и фут-
бол. И хотелось бы боль-
ше видеть не информа-
ции с перечислением ре-
зультатов и описаниями 
матчей, а материалы о 
людях (не только о звез-
дах), популяризующие 
здоровый образ жизни.

- В «Кузбассе» за 9 авгу-
ста с удовольствием прочи-
тал расширенную инфор-
мацию о возрождении уг-
ледобычи в Карагайле. У 
меня к этому месту своя 
привязка: на шахте «Кара-
гайлинская» в 1969 году с 
ученика проходчика нача-
лась моя трудовая биогра-
фия.  К сожалению,  в 
остальных номерах за неде-
лю больше об угле не на-
шел ничего. Как будто и не 
было визита Дмитрия Мед-
ведева в Кузбасс на про-
шлой неделе, разговора 
премьера с угольными «ге-
нералами», председателем 
Российского профсоюза 
горняков о самых насущ-
ных проблемах. Нет-нет, 
запах жевательной резин-
ки, купленной премьером 
в Топках, еще оставался с 
прошлых номеров («Куз-
басс», 8 августа). Это наи-
большее, что запомнилось 
тогда. Но в четверг, когда у 
«Кузбасса» максимальный 
тираж, о шахтерских про-
блемах не было сказано ни 
слова. А ведь говорили о 
самом насущном: монети-
зации дополнительных 
шахтерских отпусков, уве-
личении продолжительно-
сти рабочих смен до 8 ча-
сов, маленьких зарплатах 
(средняя у рабочих начис-
ленная – 29260 рублей) и 
т.д.

Наиболее приближен-
ный к заботам обычных 
людей – это субботний 
«Кузбасс». Полезно, позна-
вательно, интересно. Есть 
даже материал о семейной 
родовой памяти. Кемеров-
ский ученый Лариса Логу-
нова выявила закономер-
ность в развитии судеб 
предков и потомков. Более 
того, она знает, как изме-
нить судьбу, улучшить 
ее...

Во вторник, 14 августа, 
заслуживают внимания 
материалы о жарком лете 
и о том, как оно сказывает-
ся на кузбассовцах. Это 
«Водостойкость по-кузбасс-
ки» и «Засуха – хорошее 
удобрение для.. цен».

Владимир 
ГОлУБнИЧИЙ, 
главный 
редактор 
газеты 
«Беловский 
вестник»:
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Владимир 
РашеВский, 
генеральный директор  
ОаО «сибирская 
угольная 
энергетическая 
компания»:

– Сегодня у нас 30-часо-
вая  рабочая неделя. При 
этом жестко, гвоздями 
прибито, что подземная 
смена может быть 6 часов, 
и ни часом больше. Вот 
сегодня в Кузбассе, напри-
мер, типичная ситуация. 
Шахты открываются дале-
ко от городов и поселков. 
Полтора-два часа человек 
едет до шахты, потом дви-
гается до забоя час, потом 
еще час возвращается, по-
том еще моется, потом 
полтора-два часа возвра-
щается. А работает 6 часов. 
12-14 часов он вне дома, 5 
раз в  неделю он должен 
сходить на работу. Если 
удлинить смену хотя бы до 
восьми часов!

Мировая практика 
предполагает и 8-, и 10-, и 
12-часовые смены в зависи-
мости от того, какая нагруз-
ка на конкретные профес-
сии. Изменения законода-
тельства в этой части, 
по-моему, являются на се-
годняшний день консенсу-
сом между работодателя-
ми и профсоюзами. Надо 
поменять 94-ю статью Тру-
дового кодекса. Конкрет-
ную формулировку готовы 
дать. Сегодня идет некий 
согласовательный процесс 
между ведомствами, мож-
но было бы осенью эти 
изменения принять.
александр киРдянОВ, 
председатель Беловской 
территориальной 
организации 
Росуглепрофсоюза:

– По всем параметрам, 
которые определили меди-
ки, шахтерам нужно 6 ча-
сов.

А то, что люди прово-
дят много времени в доро-
ге, это вопрос организации. 
Простой пример. До того, 
как холдинг СДС купил 
шахту «Листвяжная», ра-
ботники были в основном 
из Инского, Полысаева. 
Времени немного теряли 
на дорогу. Сегодня стали 
возить из Киселевска, Про-
копьевска. Ситуация поме-
нялась. 

Два часа: 
это много 
или мало?

с тех пор как на прошлой неделе 
премьер-министр РФ дмитрий 
Медведев посетил кузбасс, не утихают 
обсуждения инициативы угольщиков 
увеличить рабочую смену  
для подземных специальностей  
с 6 до 8 часов. Примечательно,  
что за это публично выступают  
как работодатели, так и работники. 
глава крупнейшей угольной 
компании России ОаО «сУЭк» 
Владимир Рашевский поставил 
вопрос на высоком уровне — 
непосредственно на совещании  
с премьер-министром.   
но вопрос по-прежнему актуален. 
«кузбасс» спросил представителей 
заинтересованных сторон: так сколько 
должны работать шахтеры? и почему?

Я сам работал машини-
стом горновыемочных ма-
шин, горнорабочим очист-
ного забоя. Понимаю, что 
труд адский. Условия тяже-
лые. 6 часов – это тоже мно-
го. Конечно, собственнику 
хорошо. Ему не надо будет 
вкладываться. Нам скажут, 
что надо производитель-
ность увеличивать. Как? 36 
часов работы в неделю! А 
заплата выше станет?

галина кОстинец, 
жена проходчика шахты 
«красноярская»  
(Ленинск-Кузнецкий):

– Что такое 8-часовой 
рабочий день, не знаю.  
21 год замужем, и всегда 
муж работал по 6 часов. Из 
дома уходит всего за два часа 
до смены – живем рядом с 
АБК. После смены  еще 2 
часа. При 8-часовом рабо-
чем дне я еще больше не 
увижу его дома.

Сегодня при 6-часовом 
рабочем дне рабочая неделя 
30 часов. То есть получается 
своеобразная льгота за вред-
ность, если 8 часов, рабочая 
неделя увеличится. А зар-
плата?

Возможно, оставят и 30 
часов при 8-часовом рабо-
чем дне, с пятью выходны-
ми. Но сильно сомневаюсь. 
Ведь иначе работодателю 
это невыгодно. Зато при 
8-часовом рабочем дне и 
при трехсменке можно сме-
ло говорить о так называе-
мой оптимизации числен-
ности коллектива – при 
минимальных затратах про-
изводительность та же.

Вообще, на мой взгляд, 
работодателю проще сде-
лать смену 8 часов. Альтер-
нативой было бы увеличить 
доплату за проезд до места 

работы.  Да и стимулировать 
хозяев вложиться в новые 
способы и средства перевоз-
ки людей в шахте тоже не 
мешало бы.
Вадим Федин, 
председатель Ленинской 
территориальной 
организации 
Росуглепрофсоюза:

– Если смотреть в исто-
рию вопроса, то сегодняш-
нее предложение работода-
телей было пожеланием 
самих шахтеров. Прежде 
всего тех, кто вынужден ез-
дить далеко на работу (у нас 
ездят в Новокузнецкий рай-
он, в Кемерово). Они в 5 утра 
встают, едут на работу, а 
возвращаются в 9-10 вечера. 
На шахтерском сленге такой 
рабочий день называется 
«койка-мойка».

Я считаю, что если де-
лать 8 часов, то продолжи-
тельность рабочей недели 
должна сохраниться в 30 
часов. И именно в таком 
контексте нужно рассматри-
вать это предложение. При 
этом не для всех предприя-
тий. Нужно дать возмож-
ность трудовому коллективу 
решать.

Леонид ЛагУтин, 
пенсионер, руководитель 
профорганизации шахты 
им. с.М. кирова (Ленинск-
Кузнецкий):

– Я в шахте отработал 39 
лет, 32 года был начальни-
ком очистного участка. За-
стал время, когда работали 
по 8 и по 7 часов. В середине 
70-х годов прошлого века 
перешли на 6 часов. Тогда 
было изменено трудовое 
законодательство. 

Пришел на шахту моло-
дым после армии. Было уже 

видно, что шахтеры изнаши-
вались в 40 лет. Последние 
10 лет до пенсии люди еле 
работали с напряжением. 
При 8-часовой рабочей сме-
не они себя полностью вы-
рабатывали. А когда уходи-
ли с шахты, смотришь, через 
год-полтора его уже… унес-
ли. 

Я за 6 часов рабочих. У 
нас в Кузбассе высокая 
смертность, заболеваемость, 
потеря трудоспособности. 
Кроме того, я думаю, что 
этот переход приведет к со-
кращению рабочих мест. Но 
это даст быстрый эффект: 
повысится производитель-
ность труда без особых вло-
жений от работодателя. 
Хотя в перспективе, учиты-
вая, что у нас больше трети 
шахтеров – пенсионеры, 
людей будет катастрофиче-
ски не хватать.

Думаю, что нужно повы-
шать зарплату людям, сти-
мулировать их на повыше-
ние производительности 
труда. Нельзя проблемы 
решать только увеличением 
рабочего дня.

Виктор кУРакин, 
начальник отдела 
надзора по гигиене 
труда управления 
Роспотребнадзора  
по кемеровской области:

– Согласно действующе-
му законодательству, чело-
век не должен находиться 
под землей более одной 
рабочей смены, а продол-
жительность рабочей неде-
ли у тех, кто занят во вред-
ных и опасных условиях 
труда, не должна превышать 
30 часов. Потому что уста-
новлено: увеличение про-
должительности воздей-
ствия на работника вредных 

факторов, таких как низкая 
температура, запылен-
ность, вибрация и т.п., су-
щественно увеличивает 
опасность развития проф-
заболеваний.

Есть такое понятие: «за-
щита временем». Она под-
разумевает не только сокра-
щенную рабочую смену, но 
и более продолжительный 
отпуск работника, и льгот-
ный стаж для выхода на 
пенсию. Но даже при со-
кращенной рабочей смене 
шахтеры не успевают пол-
ностью восстанавливаться. 
К моменту выработки под-
земного стажа в Кузбассе на 
каждую сотню шахтеров 
регистрируется 220 хрони-
ческих заболеваний общего 
характера. Плюс ежегодно 
в угольной промышленно-
сти примерно у тысячи 
человек из 38 тысяч рабо-
тающих под землей выяв-
ляются профессиональные 
заболевания. Уровень про-
фессиональной заболевае-
мости на предприятиях 
области выше среднерос-
сийского. Поэтому Управ-
ление Роспотребнадзора 
по Кемеровской области 
негативно относится к 
предложению увеличить 
рабочую смену с 6 до 8 ча-
сов на подземных работах 
и с 8 до 12 часов на угольных 
разрезах и обогатительных 
фабриках – это увеличит 
нагрузку вредных факторов 
на работающих.

Попытки удлинить ра-
бочий день на шахтах Но-
вокузнецкого района не-
сколько лет назад уже были. 
Позиция рабочих понятна: 
при изменении графика у 
них появляется больше 
выходных, больше личного 
времени. О последствиях 
они не задумываются, а 
между тем эта выгода в 
данном контексте – сиюми-
нутная, последствия очень 
тяжелые. В 2007 году в Куз-
бассе прошло совещание с 
участием профсоюзов, про-
куратуры, руководителей 
угольной отрасли и пред-
ставителей Роспотребнад-
зора. И все сошлись на том, 
что трудовое законодатель-
ство надо соблюдать.

татьяна дУМенкО,
Валентина акиМОВа.

над этим популярным в интернете плакатиком-демотиватором принято смеяться.  
но, похоже, не в кузбассе.

Надеялись, что благо-
даря ярмарке шахты хоть 
как-то восполнят кадро-
вый дефицит. Но посети-
тели подходили совсем к 
другим табличкам: «Са-
наторий Танай», «Пред-
приятие Скарабей», 
«Лига русского бильяр-
да»  и тому подобным. 
Видимо, людей больше 
привлекает что-то не-
обычное в характере дея-
тельности и названии 
предприятий.

- Да мы и не ставим во 
главу угла на этой ярмар-
ке именно шахтерские 
организации, пусть народ 
выбирает и другие, - пояс-
няет ситуацию Василий 
Виноградов, зав.отделом 
центра занятости. – Хоте-
лось бы, в частности, что-
бы специалисты кадровых 
служб школ, поликлиник, 
которые на каждой яр-
марке «дежурят» здесь, 
кого-то для себя подыска-
ли. Сегодня в школы тре-
буется свыше 100 учителей 
и педагогов, но проблема 
не только не решается, но 
и усугубляется. Та же си-
туация и с врачами.

Довольны ли оста-
лись ярмаркой все 50 
работодателей, пришед-
шие агитировать пойти 
именно к ним, неизвест-
но. Ведь даже если кто-то 
и заинтересовался каки-
ми-то из 500 предложен-
ных ярмаркой вакансий, 
еще долго будут думать 
и решать. Народу в тот 
день было немного. Зато 
для посетителей и рабо-
тодателей такая спокой-
ная обстановка даже луч-
ше: есть возможность 
более предметно пооб-
щаться и договориться. А 
если не получится в этот 
раз найти вакансию, то в 
следующем месяце обя-
зательно будет аналогич-
ная ярмарка, и тогда уж 
наверняка что-нибудь да 
подвернется.

елена ЩеРБакОВа. 

рынок труда

В дефиците 
шахтеры, 

врачи, 
учителя

три угольных 
предприятия 

в кемерове 
испытывают острую 

нехватку кадров.  
на шахты 

«Бутовская», 
«Владимирская» 

и ООО аМк шсУ 
требуется  более  

200 рабочих разного 
профиля. а всего-то 

два года назад не 
требовалось   

ни одного. 
В кемеровском 

центре занятости 
населения 

вчера провели 
ярмарку вакансий, 

приуроченную 
к дню шахтера.
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Фестиваль

Многие годы «Сибир-
ская Грушинка», как назы-
вают фестиваль «Бабье 
лето», проходит под пат-
ронатом губернатора Ке-
меровской области. В ка-
честве Гран-при абсолют-
ному победителю вруча-
ется гитара от имени 
главы региона.

По традиции очеред-
ное «Бабье лето» начнётся 
с возложения цветов к 
мемориальной доске Бу-
лата Окуджавы, однажды 
бывшего почётным гостем 
сибирского песенного 
форума.

Фестивальная поляна 
располагается на живо-
писном берегу озера на 
окраине Юрги. Здесь рас-
кинется палаточный горо-
док с улицами и сцениче-
скими площадками. Вече-
ром 17 августа фестиваль 

официально откроется 
концертом почётных го-
стей и популярных бар-
дов. Среди них постоян-
ные участники «Бабьего 
лета» - Сергей Матвеенко 
(Москва), Ирина Орищен-
ко (Горно-Алтайск), Ра-
миль Бадамшин (Уфа). А 
вообще за прошедшие 20 
лет на нашем фестивале 
перебывали все мэтры 
авторской песни.

В субботу, 18 августа, 
жюри будет прослуши-
вать участников. В пол-
ночь станут известны име-
на лауреатов. На следую-
щий день барды попро-
щаются до следующего 
года.

Раиса ДАНИЛОВА.

Фото  
Евгения Тамбовцева.

Напеть  
на гитару

«Снова на Юргу радугу-дугу бабье лето кину-
ло»… Это строчка из песни тюменского автора-
исполнителя Николая Старченкова, ставшей 
гимном Всероссийского фестиваля авторской пес-
ни «Бабье лето». Фестиваль проводится ежегодно 
уже 20 лет, и 17 августа он откроется в 21-й раз, как 
всегда, при стечении десятков авторов-исполните-
лей и сотен их поклонников.

Удивительная вещь! 
Сколько помню ежегод-
ные кемеровские конкур-
сы «Лучшая работа года», 
в победители, получаю-
щие Гран-при, Алек-
сандр Капорушкин ни 
разу не выходил. Но! 
Отчего-то в памяти на-
всегда остались его на-
тюрморты, виденные на 
тех выставках. Хотя, каза-
лось бы, что там такого 
чересчур запоминающе-
гося-то? Приглушенный, 
«негромкий» колорит, 
простые предметы, зна-
комые цветы, а то и вовсе 
– сухие травы в обыкно-
венных банках да крин-
ках… И тем не менее есть 
что-то такое в этих про-
стеньких,  на  первый 
взгляд, композициях, 
запечатлевших моменты 
простой и ясной жизни, 
что отличает их в ряду 
других. Что? Наверное, 
особая – своя! - интона-
ция. Та самая пленитель-
ная, но трудноуловимая 
вещь, которая называет-
ся художественной инди-
видуальностью. 

выставка

Подробности 
частНой 
жизНи

запечатлевает  
на своих полотнах 
Александр 
Капорушкин,  
но именно они  
и трогают  
душу зрителя

В кемеровском  
Доме художников открылась 
персональная выставка  
Александра Капорушкина, 
приуроченная к его 75-летию.

А на юбилейной вы-
ставке меня поразили два 
обстоятельства: во-пер-
вых, изобилие портретов. 
Пожалуй, Александр Ка-
порушкин,  как  никто 
иной из кемеровских ху-
дожников, имеет страсть 
к этому непростому, тре-
бующему высокого ма-
стерства жанру. А во-вто-
рых, – даты создания этих 
работ. В зале, где вывеше-
на графика, преимущест-
венно все карандашные, 
пастельные листы – это 
портреты 2009-2012 годов. 
И сколько смелости, уве-
ренного мастерства, тон-
кого психологического 
проникновения в этих 
работах!

Вот – портреты кол-
лег-художников, дочерей, 
жены… А вот – и вовсе «с 
колес», как говорится, в 
одно касание сделанная 
зарисовка соседа по ком-
нате в санатории «Белоку-
риха». Казалось бы, чем 
это лицо может быть ин-
тересно зрителю? Но ху-
дожнический взгляд Ка-
порушкина заставляет 

нас вслед за ним восхи-
титься рельефом морщин 
и складок на этом лице – 
все, до мельчайших по-
дробностей, рассказав-
ших о прожитой жизни. 
А вот нежная пастель, 
запечатлевшая трепет 
юности молодой девуш-
ки. А вот портрет натур-
щицы – разбитная деваха 
смотрит на зрителя с не-
доумением, словно сама 
не понимает: как это ее 
сюда занесло?

Но самое, пожалуй, 

интересное, это автопорт-
реты художника. Думает-
ся, Александру Капоруш-
кину потребовалась из-
вестная смелость, чтобы 
наряду с очень мастерови-
тыми, зрелыми автопорт-
ретами последних лет 
представить на выставку 
и очень наивную работу, 
почти самодеятельную. 
Этот акварельный авто-
портрет сделан в 1957 
году, когда Александр 
Федорович еще учился в 
школе. Губастый маль-
чик, серьезный взгляд…

Кстати, профессио-
нальная карьера Алексан-
дра Капорушкина скла-
дывалась непросто.

Вот только два факта, 
которые в сопоставлении 
– изумляют. Он родился 
в августе 1937-го в самой 
что ни на есть глухой си-
бирской глубинке в Крас-
ноярском крае. И детство 
его прошло в деревне 
Майна, в простой рабочей 
семье… При этом Алек-
сандр Капорушкин смело 
может называть себя учи-
телем ВСЕХ кемеровских 
художников. Потому что 
после окончания Сури-
ковского художественного 
училища в Красноярске и 
художественного инсти-
тута во Владивостоке он 
приехал в Кемерово и 
стал преподавать в Кеме-
ровском художественном 
училище. Оно открылось 
в 1972-м, а Александр Фе-
дорович работает здесь с 
1973 года. И по сей день.

Так что многие из тех, 
кто составляет сегодня 
костяк и гордость кузбас-
ской арт-жизни, – его 
ученики.

Он трепетно относит-
ся к своему делу. Мне 
рассказывали: однажды 
на рынке (дело было не в 
самые благополучные 
годы) он увидел свою уче-
ницу, торгующую с лотка 
каким-то ширпотребом. 
Ахнул: «Ты же художни-
ца! Надо отстаивать себя 
в деле, не отступать. Ну и 
что, что жизнь трудная?» 
Соображения выгоды, 
житейского преуспева-
ния, «заработка на хлеб 
насущный» никогда не 
стояли для него на пер-
вом плане. Во всяком слу-

чае, жертвовать искус-
ством ради чего-то иного, 
будничного, он никогда 
бы не стал.

Искусствовед Марина 
Чертогова, составлявшая 
его каталог к юбилейной 
выставке, поражалась: «У 
него так много семейных, 
детских, юношеских фото-
графий… Видно, родители 
очень любили его, своего 
единственного ребенка, 
если каждый год (и это - в 
то время, и это – в глухой 
деревушке!) ездили в фо-
тоателье делать «карточку 
на память»…».

Видно, степень любви 
к близким людям сильна 
в этом мастере, как ни в 
ком другом, – иначе отку-
да столько тепла и света в 
его лучших живописных 
портретах?

Между прочим, не-
громкий, непритязатель-
ный Александр Капоруш-
кин – единственный из 
наших живописцев, кто 
однажды стал виновни-
ком настоящего арт-де-
тективного скандала. Не-

сколько лет назад у него 
с выставки, проходящей 
в Москве, украли… жи-
вописное полотно. Рабо-
ту «Ветеран войны Иван 
Филимонович Пилет-
минцев». (В нынешней 
юбилейной экспозиции 
имеется только графиче-
ский портрет этого пер-
сонажа, чрезвычайно 
выразительный. Извест-
но, что Иван Филимоно-
вич Пилетминцев много 
лет служил моделью для 
студентов и преподава-
телей Кемеровского ху-
дожественного учили-
ща).

Утрата одного из луч-
ших произведений кол-
лекции – событие, по-
нятно, печальное. Но 
при этом – и вызываю-
щее законную гордость, 
согласитесь.  Воры от 
искусства крадут ведь 
только шедевры.

Ольга ШТРАУС.

Фото  
Федора Баранова.

Натюрморт 
с рушниками. 

Автопортрет.
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спортарена Вадим 
АНТОНОВ.

спринт-новости

Хоккей с шайбой
В минувший вторник новокузнецкий «Метал-

лург» вылетел в Швейцарию, где продолжит под-
готовку к чемпионату Континентальной хоккей-
ной лиги.

Как сообщает официальный сайт клуба, в загранич-
ном учебно-тренировочном сборе участвуют 26 игро-
ков, в том числе потенциальные новобранцы: вратарь 
Юрий Ключников (из «Сибири», Новосибирск), за-
щитники Алексей Гришин («Рубин», Тюмень), Марк 
Скутар и Павел Яценков (оба «выросли» в новокузнец-
кой молодежной команде «Кузнецкие медведи»), на-
падающие Дмитрий Черных («Нефтяник», Альметь-
евск), Алексей Ефимов («Рязань»), Константин Турукин 
и Дамир Жафяров (оба - «Кузнецкие медведи»).

Остаются в команде вратарь Александр Лазушин; 
защитники Брент Сопел, Владимир Логинов, Стани-
слав Романов, Филипп Метлюк, Захар Арзамасцев, 
Дмитрий Мегалинский, Михаил Куклев; нападающие 
Рэнди Робитайл, Александр Мерескин, Александр 
Бумагин, Максим Кицын, Дмитрий Кагарлицкий, 
Антон Лазарев, Денис Курепанов, Антон Слепышев, 
Никита Выглазов и Вадим Митряков.
Хоккей с мячом

Сегодня молодежный состав кемеровского 
«Кузбасса» проведет дома второй контрольный 
матч с абаканским клубом «Саяны-Хакасия». Игра 
состоится на крытом катке и начнется в 18 часов.

В первой встрече коллектив главного тренера Ми-
хаила Быкова уступил более опытному сопернику – 5:9 
(2:2). При этом в дебюте матча кемеровчане даже вы-
шли вперед 2:0, а за 20 минут до финального свистка 
счет был ничейным – 3:3. В составе резервистов «Куз-
басса» дубль сделал Владислав Тарасов, отличились 
также Алексей Ничков, Денис Горячев и Вячеслав 
Быков. У гостей мячи забили Сергей Юсупов, Роман 
Мурзин, Сергей Лихачев (все - по два), Виталий Лабун, 
Янис Бефус и финский легионер Пекка Хилтунен.

Напомним, что в пятницу, 24 августа, именно мат-
чем с «Саянами» на предварительной стадии Кубка 
страны откроет сезон первая команда «Кузбасса».

Фото Кирилла Кухмаря.

А в минувший понедель-
ник «сталевары», переиграв 
дома армейцев Хабаровска 
(1:0), нанесли давнему и 
принципиальному соперни-
ку первое поражение в сезо-
не. Уже к перерыву команды 
остались в меньшинстве: по 
два «горчичника» заработа-
ли защитник хозяев Роман 
Ткачук и нападающий го-
стей Владислав Никифоров. 
Мяч хавбека Андрея Волги-
на, забитый в начале второго 
тайма, позволил «Кузне» 
прервать безвыигрышную и 

футбол

Неказисто,  
но самоотверженно
Завтра, 17 августа, в седьмом туре первенства России  
в Футбольной национальной лиге новокузнецкий  
«Металлург-Кузбасс» встретится в Нальчике со «Спартаком», 
который еще в прошлом сезоне выступал в элитном 
дивизионе. Матч начнется в 19 часов по московскому времени, 
и в прямом эфире его покажет интернет-портал Sportbox.

табло

Первенство России. Футбольная национальная лига
6-й тур. 13 августа. «Металлург-Кузбасс» (Новокузнецк) — «СКА-

Энергия» (Хабаровск) — 1:0. Гол: Волгин, 52. 4000 зрителей. «Енисей» 
(Красноярск) — «Спартак-Нальчик» — 3:1. Пятикопов, 43, 86, База-
нов, 45 — Сирадзе, 65. 4600. «Урал» (Екатеринбург) — «Торпедо» 
(Москва) — 3:0. Ойеволе, 28, Асеведо, 90, Тумасян, 90. 5500. «Уфа» 
(Уфа) — «Томь» (Томск) — 0:2. Николов, 75, Сорокин, 90. 4200. 
«Петротрест» (Санкт-Петербург) — «Химки» (Химки) — 0:0. 1700. 
«Шинник» (Ярославль) — «Волгарь» (Астрахань) — 1:1. Корытько, 
52, с пенальти — Печник, 36. 2100. «Нефтехимик» (Нижнекамск) 
— «Салют» (Белгород) — 3:0. М.Джалилов, 49, Оразсахедов, 53, 
Галиулин, 72. 2000. «Балтика» (Калининград) — «Сибирь» (Новоси-
бирск) — 0:3. Астафьев, 42, Медведев, 69, 82. 8700.

Положение команд
  И В Н П Мячи О
1. «Томь» (Томск) 6 4 1 1 11-5 13
2. «Нефтехимик» (Нижнекамск) 6 3 2 1 11-6 11
3. «Енисей» (Красноярск) 6 3 2 1 8-5 11
4. «Сибирь» (Новосибирск) 6 3 1 2 10-8 10
5. «Уфа» (Уфа) 6 3 1 2 6-4 10
6. «Ротор» (Волгоград) 5 3 1 1 4-2 10
7. «Спартак-Нальчик» 5 3 0 2 7-8 9
8. «Урал» (Екатеринбург) 6 2 3 1 11-5 9
9. «Металлург-Кузбасс» (Новокузнецк) 6 2 2 2 4-4 8
10. «СКА-Энергия» (Хабаровск) 5 2 2 1 5-3 8
11. «Балтика» (Калининград) 6 1 3 2 7-9 6
12. «Петротрест» (Санкт-Петербург) 6 1 3 2 5-10 6
13. «Салют» (Белгород) 5 1 2 2 6-8 5
14. «Торпедо» (Москва) 5 1 1 3 2-9 4
15. «Шинник» (Ярославль) 6 1 1 4 4-7 4
16. «Волгарь» (Астрахань) 5 0 3 2 3-6 3
17. «Химки» (Химки) 6 0 2 4 3-8 2

безголевую серию из четы-
рех матчей.

— Ребята выстрадали 
победу благодаря полной 
самоотдаче, — похвалил 
подопечных главный тренер 
«Металлурга-Кузбасса» Вла-
димир Федотов. — Надо 
проанализировать, случайно 
или нет, что в третьей до-
машней встрече мы остаемся 
вдесятером. Плюс команды 
в том, что она не развалива-
ется. Возможно, в каком-то 
плане наша игра была нека-
зистой, но только беззавет-
ная самоотверженность мо-
жет принести нам сегодня 
очки.

НА СНИМКЕ: игра с 
хабаровчанами отлича-
лась жестким характе-
ром.

Фото 
 Ярослава Беляева.

Кемеровский легкоатлет-
десятиборец Сергей 
Свиридов — безусловно, 
открытие нынешнего 
олимпийского сезона. 
Малоизвестный до этого 
года 21-летний спортсмен 
стремительно-нахраписто 
ворвался в когорту лучших 
многоборцев России, выиграв 
чемпионат и Кубок страны. 
Не стушевался уроженец 
Екатеринбурга и на недавней 
Олимпиаде в Лондоне,  
где занял восьмое место  
с суммой 8219 баллов,  
освоившись в компании 
мировой элиты многоборцев. 
Сразу после возвращения 
Свиридова домой  
в Кемерово с ним встретился 
корреспондент нашей газеты.

— Сергей, как оцениваете свое 
выступление в Лондоне?

— На пять с минусом. Минус — 
это неудачный бег на 110 метров с 
барьерами, да и в каждом виде чуть-
чуть недобрал. Личные рекорды об-
новил в беге на 100 метров (10,78 се-
кунды) и в прыжках с шестом (4 м 60 
см). В высоту зимой прыгал и выше, 
но летом лондонский результат — 1 м 
99 см — для меня лучший.

— Что случилось в барьерном 
беге?

— Задел шестой барьер и сбился 
с ритма. Возможно, сказалось то, что 
после первого дня соревнований вер-
нулись в олимпийскую деревню око-
ло полуночи и удалось поспать всего 
пять часов. Встали в шестом часу утра, 
чтобы позавтракать пораньше и раз-
мяться. С другой стороны, все оказа-
лись в равных условиях…

— В олимпийской деревне были 
спартанские условия?

— Хорошие условия. В секции — 
одна общая комната с телевизором и 

три номера, где жили по два человека. 
Моим соседом был Илюшка Шкуре-
нев, который также выступал в много-
борье. В комнате — две кровати, шкаф, 
балкон, беспроводной Интернет. Сло-
вом, уютно. Кондиционера не было, 
но от жары мы не страдали.

— Когда прошел неизбежный, на-
верное, для соревнований такого 
уровня мандраж?

— После первого дня соревнова-
ний. Вначале потряхивало от волне-
ния, а на второй день уже не обращал 
внимания на 80-тысячный стадион, на 
камеры… Конечно, лучше выступать, 
когда зрители полностью заполняют 
трибуны, но надо к этому привыкнуть. 
Привык на второй день.

— Многоборцев отличает ка-
кое-то особое братство. В чем оно 
выражается?

— Мы помогаем друг другу в тече-
ние двух дней соревнований, после 
окончания бежим круг по стадиону, 
взявшись за руки, фотографируемся 
все вместе. Нет у нас злой, ожесточен-

ной конкуренции, никто не цепляет 
другого за майку на дистанции 1500 
метров, как это обычно бывает у «чи-
стых» средневиков. Каждый может, к 
примеру, подойти к американцу Эш-
тону Итону и без проблем спросить о 
чем-либо.

— Удалось с ним перекинуться 
парой слов?

— Да, в основном подкалывали 
друг друга. Вообще американец — 
парень скромный, хотя мировой ре-
кордсмен в десятиборье, а в Лондоне 
стал олимпийским чемпионом.

— С вами занимаются три тре-
нера — отец Петр Вилович, Влади-
мир Николаевич Новиков и Сергей 
Викторович Желанов. Как распреде-
ляются между ними обязанности?

— Специализация папы — длин-
ные метания и ядро. С Новиковым и 
Желановым тренируем беговые и 
технические виды. В Лондоне мне 
очень хорошо помог своими советами 
Сергей Викторович. На соревновани-
ях такого уровня, как Олимпиада, 
комфортнее выступать, когда рядом, 
на трибуне, находится тренер.

— Сколько времени отвели вам на 
отдых после Олимпийских игр?

— Дома не был семь месяцев — с 
января этого года. Теперь надо отдох-
нуть, восстановиться, залечить боляч-
ки, а уже в середине сентября начнется 
тренировочный сбор. Зимний сезон 
пропускаю в формате многоборья, 
буду выступать в отдельных видах. Вся 
подготовка нацелена на чемпионат 
мира-2013, который пройдет в августе 
в Москве. С суммой 8600 очков вполне 
реально быть в тройке призеров. По-
вторение личных рекордов в отдельных 
видах десятиборья позволит мне на-
брать 8523 балла — это результат 
бронзового медалиста Олимпиады в 
Лондоне. Вообще во всех дисциплинах 
у меня есть большие резервы, да и 
конкуренция (а сейчас в нашем много-
борье идет смена поколений) будет 
стимулировать высокие результаты.

НА СНИМКЕ: Сергей Свиридов 
устанавливает высокую планку.

Фото Федора Баранова.

Олимпиада-2012

Прорыв в элиту
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Список должников
Первое, что бросилось 

в глаза, - вкривь и вкось 
«протянутая» во дворе 
теплотрасса в грязной и 
«жиденькой» обмотке. 
Находится она рядом с 
окнами двух секций дома. 
Под трубами - детская 
площадка, вернее, ста-
ренькие качели и что-то 
вроде песочницы, тут же 
окурки, а в огороженных 
палисадниках рядом с 
домом торчат метровые 
лопухи с репьями. 

«Прямо скажем, кар-
тина неприглядная», - го-
ворю домкому Любови 
Ватолиной, которая и 
позвонила в редакцию. 
Однако Любовь Павловна 
ведет меня на другую сто-
рону своего дома, на пло-
щадку, где между глухи-
ми стенами секций зда-
ния стоят новые металли-
ческие опоры еще одной, 
будущей, теплотрассы. 
Этот ряд опор тянется 
вдоль фасада уже третьей 
секции дома. «Вот видите, 
какой ужас!» - возмущает-
ся домком. «Но тепло-
трасса, что с другой сторо-
ны дома, куда ужаснее», 
-  никак не могу понять 
беспокойную жительни-
цу.

- Та теплотрасса для 
нашего дома. Да и кто нас 
спрашивал,  когда ее 
строили, - вздыхает Лю-
бовь Павловна. - Совсем 
другое дело - будущая 
теплотрасса, ее «тянет» 
местный предпринима-
тель к одному из своих 
магазинов. И потом, мы 
все зимы замерзали, в 
квартирах температура с 
обогревателями не превы-
шала 15 градусов. И толь-
ко прошлой зимой все 
было в порядке, заменили 
трубы в теплотрассе. Сей-
час подключат магазин, и 
мы еще больше будем 
зимой мерзнуть. 

Любовь Ватолина об-
ратилась с этой пробле-
мой в полицию, позвони-
ла в управляющую ком-
панию, но пока ясного 
ответа ни от кого не полу-
чила. В руке она держала 
список с именами тех, кто 
должен, по ее мнению, 
решить их проблему (туда 
же записала и меня). В 
разговоре, однако, выяс-

Проблемы 
коммуникации 
«ТРЕХ ПОРОСЯТ»
На прошлой неделе жительница многоквартирного дома 8а  
по улице Пальчикова в Мариинске обратилась в газету «Кузбасс»  
с просьбой о помощи. Вдоль ее дома прокладывают теплотрассу,  
и теперь жильцы вынуждены «любоваться» видом труб,  
а не ухоженного двора. Все это строительство идет на придомовой 
территории, но мнения живущих в доме людей никто не спрашивал. 
Мы побывали на месте «происшествия».

нилось, что жители по 
этому вопросу даже не со-
бирались и ничего сами не 
решали, за все беспокоится 
она одна. Так, может, всех 
все устраивает?

Лопухи  
в палисадниках

Оказалось, что тепло-
трасса – не единственная 
проблема жильцов этого 
дома. Панельный пяти-
этажный дом, где живет 
Любовь Ватолина, уникаль-
ный, но не в художествен-
ном смысле, а в плане про-
ектного решения. Он состо-
ит из трех расположенных 
в виде трехлучевой звезды 
отдельных домов, которые 
называют секциями. Не-
обычная для Мариинска 
идея проектировщиков и 
строителей, возводивших 
дом в 1990 году на фоне 

типичных пятиэтажек, то-
гда невольно вызывала у 
мариинцев зависть к буду-
щим новоселам. Что инте-
ресно, трехлучевая звезда 
– символ трехстороннего 
единства сил, а в эмблеме 
первого Интернационала 
она означала сотрудниче-
ство социалистов, анархи-
стов и демократов. К сожа-
лению, мариинский народ 
великую идею не разгадал 
и прозвал дом совсем уж 
приземленно: «три поро-
сенка». Быть может, это 
случайность, но с тех пор, 
как в известной сказке, не 
было среди жильцов един-
ства, и стали на них сыпать-
ся неприятности комму-
нального свойства. 

-  Крыша постоянно 
протекала, - рассказывает 
Любовь Ватолина. – Она 
была с внутренним водо-

стоком – для наших погод-
ных условий неудачное 
проектное решение. Мы 
постоянно писали жалобы 
в местную и областную 
администрации. Капиталь-
ный ремонт крыши в 2009 
году сделали, выделяли из 
местного, областного и 
федерального бюджетов 3,2 
миллиона рублей, плюс 
170 тысяч от жильцов. Сде-
лали ремонт, но как попа-
ло. Крыша вся светится, 
вентиляционные каналы от 
мусора не очистили. Зимой 
под новой крышей скапли-
вается влага и намерзает, а 
весной тает, от чего проте-
кают на пятых этажах пе-
рекрытия. Почти два  года 
мы жалуемся на качество 
проведенных ремонтных 
работ, но результатов ника-
ких. В жалобах мы просили 
провести независимую экс-
пертизу по актам выпол-
ненных работ, потому что 
многие работы вообще не 
производились, а в некото-
рых имеется явное увеличе-
ние объемов. Получается, 
что акты подогнали под 
сумму финансирования. В 
актах жильцы не расписы-

вались, за нас там просто 
поставил кто-то фамилии. 
Мы писали в администра-
цию, просили прислать 
комиссию... Еще и холод-
ная вода в доме бежит ржа-
вая. После нашего много-
летнего «хождения по му-
кам» пробурили новую 
скважину для жителей на-
шего района, но наш дом к 
этой воде не подключили, 
в 50 метрах от дома поста-
вили заглушку на трубу. Да 
еще и фекальные воды по-
стоянно затапливают под-
вал. Несколько лет назад 
отремонтировали канали-
зационные трубы в подва-
ле, вроде все стало нор-
мально, так нет, подключи-
ли к нашему коллектору 
тюрьму, а он не справляет-
ся с этим объемом, и те-
перь нас опять затапливает. 
В квартирах сыро, запах… 
Жители установили в сек-
циях счетчики на тепло, так 
они через некоторое время 
сломались, и нас, кажется, 
обсчитали, взяли сумму за 
апрель больше,  чем за ян-
варь… Мы уже устали бо-
роться, руки опускаются, 
оттого и лопухи в палисад-
никах.

«Если есть очевидные 
нарушения, может, стоит 
начать действовать?» -  
вновь спрашиваю Любовь 
Павловну. «Мы же пишем 
в администрации!» - удив-
ляется домком. Вот только 
внятного ответа, почему 
они не обращаются в суд и 
не создадут ТСЖ, так и не 
прозвучало. К тому же вы-
яснилось, что жители уже 
давно не собирают собра-
ния, а все вопросы решают, 
ставя свои подписи под 
готовым письмом домко-
ма. 

Когда трудно  
что-то испортить

Вероятно, наши вопро-
сы о равнодушии здешних 
жителей возымели некото-
рое действие. Жильцы дома 
решили провести собрание 
и пригласили на него не 
только корреспондента, но 
и представителя компании, 
что строит теплотрассу, и 
руководителя управляю-
щей компании ООО «ЕЦ-
ЖКУ», и даже написали 
заявление в прокуратуру, 
чтобы доказать нарушение 
своих прав. Представитель 
компании – «виновника» 
очередных бед дома на со-
брании искренне не мог 
понять, почему его тепло-
трасса портит вид, указывая 
на старое сооружение с 
другой стороны дома и 
оглядывая двор. Но жильцы 
твердо стояли на своем: 
«Убирайтесь!» «У нас есть 

разрешающие подключе-
ние теплотрассы докумен-
ты», - заявил представи-
тель. Вот только докумен-
ты на землю под ее строи-
тельство, которые тут же 
затребовали собственники 
придомовой территории, 
он предъявить не смог. 
«Почему же вы сразу не 
решили этот вопрос с 
жильцами? Может, теперь 
вы предложите благо-
устроить их территорию, 
установите детскую пло-
щадку?» - попыталась 
сгладить накал страстей 
директор управляющей 
компании Тамара Иволи-
на. В ответ он только по-
жал плечами, а затем на-
помнил, что детская пло-
щадка имеется возле мага-
зина. Найти компромисс 
не хватило дипломатии, 
так что пришлось ему со-
гласиться «убраться» с 
придомовой территории. 
Впрочем, он не слишком 
настаивал, и проблема, 
казавшаяся вначале безвы-
ходной, была решена всего 
за десять минут. Тут же 
управляющая компания 
предложила переделать 
конструкцию старой теп-
лотрассы и благоустроить 
двор. Обсудили и вопрос 
с обслуживанием счетчи-
ков…

Чтобы разобраться в 
клубке проблем этого 
дома, мне пришлось из-
учить многочисленные 
письма-жалобы, строи-
тельные нормы, письма-
ответы из разных органи-
заций и разных уровней 
власти. А вывод после 
всего этого расследования 
очевидным является толь-
ко один: «Пока вы не пой-
мете, что это ваш дом, ваш 
подъезд, ваши кровли, 
сети и другое оборудова-
ние, что их надо беречь и 
содержать, движения впе-
ред не будет. Вам необхо-
димо консолидировать 
ваши средства и возмож-
ности, определиться с 
формой управления ва-
шим домом (создать ТСЖ), 
решить вопрос с размеще-
нием средств, собираемых 
на содержание, текущие и 
капитальные ремонты, и 
более рациональным их 
использованием. Это ваш 
вопрос, и если вы будете 
отталкиваться от него, все 
ваши проблемы будут 
расти как снежный ком, по 
мере старения дома…»

Остается надеяться, 
что жители «трех поро-
сят» теперь будут едины в 
решении своих проблем 
и дальше…

Фото автора.
Мариинск.

Наталья 
 СВИРИДОВА.

Болезни глаз - не приговор!

ПОДАРИТЕ СЕБЕ СЧАСТЬЕ ВИДЕТЬ МИР!

Одно из перспективных направлений 
лечения  глазных заболеваний – кван-
товая терапия, а именно:  использование 
«Очков профессора Панкова».

Это медицинский офтальмологический прибор, предназначен-
ный для лечения и профилактики катаракты, глаукомы, близоруко-
сти, дальнозоркости, дистрофии сетчатки, атрофии зрительного 
нерва, компьютерного синдрома и других заболеваний глаз. В ос-
нове лечения лежит квантовая рефлексотерапия. Воздействие на 
сетчатку глаза, на зрительный анализатор происходит с помощью 
четко выверенной цветоимпульсной терапии. Лечение прибором 
занимает всего десять минут в день, подходит практически всем - от 
трехлетних детей до пожилых людей.

Кроме того, «Очки профессора Панкова» помогают в комплекс-
ном лечении заболеваний всего организма, таких как гипертония, 
сахарный диабет, заболевания нервной и пищеварительной систем, 
опорно-двигательного аппарата и т .д. Это так называемая иридо-
терапия – воздействие на человека цветовыми импульсами через 
радужную оболочку глаза. Вы лечите глаза, а пользу получает весь 
организм!

О ВОзмОжных ПрОтиВОПОКазаниях ПрОКОнсуЛьтируйтесь сО сПециаЛистОм.
регистрационное удостоверение минздрава Фср2008/03904 от 29.12.2008 г. ОГрн № 307183211000023 от 20.04.2007 г. товар сертифицирован. на правах рекламы.

По многочисленным 
просьбам «Очки профессора 

Панкова» вновь  
будут представлены  

в г. Кемерово.
Получить подробную 

консультацию специалиста, 
бесплатно испытать  

действие прибора на себе  
и приобрести его  

по цене 6500р. вы можете  
у представителя компании 

«Панков - медикл»  
на выставке – продаже, 

которая пройдёт 21 августа  
по адресу: ул. Рукавишникова, 

д.15,  Дворец молодёжи,  
с 10 до 12.00.

Духовное управле-
ние мусульман Кеме-
ровской области и мест-
ная мусульманская ре-
лигиозная организация 
«Мунира» г. Кемерово 
выражают искреннее 
соболезнование муф-
тию Кемеровской обла-
сти Бикчантаеву Тагиру 
Хазрату по поводу кон-
чины его отца

БИКчАНтАеВА  
Ахмадуллы  

Загидулловича.

ООО «Панкрушихинское ХПП» производит и 
реализует высокобелковые легкоусваивающиеся 
добавки в корма — экструдированную полножир-
ную сою, пшеницу, горох, ячмень, овес, которые 
значительно сокращают потребность в кормах.

8(3852)65-44-82, 65-44-80.
Начальник коммерческого отдела -  

905-928-06-26 (Денис).
Мука и отруби - 963-530-36-00 (Елена).

Экструдированные корма - 
909-500-82-72 (Олег),

913-232-33-01 (Евгений),
903-990-83-91 (Алексей).
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диалог с властью Елена 
ЩЕРБАКОВА.

Справка

Это на первый взгляд кажется, что «свободной» зем-
ли в России-матушке видимо-невидимо. Однако в каж-
дом городе, особенно в Кемерове и Новокузнецке, уча-
сток для строительства найти непросто. И эта проблема 
общероссийская.

У нас пятеро детей. Мы хотим взять земельный участок, 
но второй год возникают проблемы. То там зона Ж (где 

не разрешено малоэтажное строительство), то на другом 
участке будет трасса, то рядом с третьим участком есть 
теплотрасса. 

Помогите найти свободный участок в черте города, 
иначе нам надо все бросать – и школу, и садик, и поликли-
нику, что нас совсем не радует.

Елена Анатольевна,
Кемерово.

Наша многодетная семья уже несколько лет пытается 
взять земельный участок для индивидуального строи-

тельства. Но как только найдем захламленный участок, 
напишем заявление (обращались в архитектуру), так 
отвечают: все занято уже ранее подавшим заявление граж-
данином. Обращались в КУМИ Кемеровского района – та-
кая же история: предлагают все деревни, которые находят-
ся на таком удалении, что придется менять детсад и 
работу.

Мы не просим участок в элитном районе, хотелось бы 
в районе Южный, пос. Казачий, Плодопитомник. Слышали, 
что многодетным выдают земельные сертификаты. 

Елена Владимировна,
Кемерово.

Из официального ответа:
При рождении третьего и последующего детей ор-

ганы ЗАГС действительно выдают многодетной семье 
«земельный сертификат», который носит уведомитель-
ный характер и разъясняет право семьи на однократное 
бесплатное получение в собственность участка для ин-
дивидуального жилищного строительства.

Найти участок вы можете самостоятельно либо вос-
пользоваться «банком площадок» участков, которые 
размещены на официальных сайтах соответствующих 
администраций.

Из вашего обращения следует, что предлагаемые на 
сайтах участки вас не заинтересовали, вы хотели бы жить 
в поселках Казачий или Плодопитомник. Там ситуация 
следующая. Большая часть участков в районе ул. Пло-
допитомник является собственностью бывшего хозяй-
ства, а ныне АО «Плодопитомник» и не может быть 
предоставлена частным лицам.

Часть из незастроенных участков по ул. Плодопи-
томник, а также участки в пос. Казачий находятся в 
перспективной зоне малоэтажной жилой застройки. 
Эти участки будут предоставлены только после подго-
товки документации по планировке территории и 
обеспечению ее инженерной инфраструктурой (элек-
тро-газоснабжение и тому подобное), объектами об-
служивания. Осваиваться эти площадки будут ком-
плексно, а не индивидуальным жилищным строитель-
ством.

Таким образом, из интересующих вас территорий 
остается только Заводский район Кемерова. Поиском 
земельных участков для многодетных семей на терри-
тории Кемерова занимается управление архитектуры и 
градостроительства, поэтому рекомендуем обратиться 
туда.

Живем в двухкомнатной хрущевке с тремя детьми, 
хотим улучшить жилищные условия. Обращались в 

управление архитектуры и градостроительства админи-
страции Кемерова, где сказали, что свободных участков в 
Кедровке нет, а высвободившаяся после банкротства «Кру-
СтройСервиса» земля выставлена на торги. Получается, я 
не могу реализовать свое право на бесплатный участок?

Светлана Викторовна,
Кедровка.

Из официального ответа:
Комитетом предоставляется большое количество 

участков под индивидуальное жилищное строительство, 
в том числе и льготным категориям граждан. Так, мно-
годетным семьям на территории Кемерова было предо-
ставлено 77 участков, а всего с 2006 года для всех кузбас-
ских льготников – 30000 участков, в том числе многодет-
ным семьям – 873. С начала 2012 года 115 многодетных 
семей получили землю под строительство. Таким обра-
зом, ваш вывод о невыделении новых участков неверный. 
Вы как многодетная мама тоже имеете право на участок 

Велика Россия,  Продолжаем рассказ 
о том, что волнует 
кузбассовцев, 
обращающихся  
в интернет-приемную 
администрации 
Кемеровской области. 
Есть целая серия писем 
об индивидуальном 
жилищном 
строительстве. Больше 
всего обращений 
такого рода –  
от многодетных семей, 
которым  
негде строиться. 

в любом городе или районе вне зависимости от вашего 
места жительства и прописки.

Что касается жилого района Кедровка, то специально 
для многодетных семей там определена площадка, на 
которой планируется разместить порядка 88 домов. В 
настоящее время идет работа по обеспечению ее необхо-
димой инфраструктурой. Предоставлять участки будут 
после завершения вышеуказанных работ и принятия 
нормативно-правового акта о порядке их выделения.

В  нашем поселке 28 многодетных семей, но землю никому 
не выделяют. У нас три ребенка свои, один приемный. 

Обратилась насчет земли к председателю поселка С.Ф.Ва-
сильеву в марте 2011 года, он сказал, что ждет решения о 
расширении границ поселка, вот тогда и выделит. Предложил 
прийти в декабре. Я пришла в декабре, но земли нет и не 
будет. Предложили мне взять землю в других поселках. А как 
там строиться, никого не волнует, ведь там надо жить, 
иначе разворуют стройматериалы.

Оксана Валерьевна,
Новокузнецкий район.

Из официального ответа:
В поселке Металлургов отсутствуют свободные зе-

мельные участки, пригодные для индивидуального 
жилищного строительства. Для решения вопроса о 
земле администрацией Новокузнецкого района в на-
стоящее время разрабатывается новый проект застрой-
ки территории поселка Северный, после утверждения 
которого земельные участки будут предоставляться в 
первую очередь многодетным семьям. Если вы заинте-
ресованы в получении земельного участка в данном 
поселке или другом населенном пункте Новокузнецко-
го района, обратитесь к начальнику управления муни-
ципальных имущественных отношений администрации 
Новокузнецкого района.

Статья 5-1 закона Кемеровской области от 
20.12.2011№154-ОЗ:

Бесплатное предоставление земельных участков 
многодетным семьям осуществляется в случаях:

1. Родители проживают в Кемеровской области не 
менее 3 лет;

2. Ранее многодетной семье не предоставляли уча-
сток бесплатно;

3. Отсутствуют права иных лиц на испрашивае-
мый участок;

4. В отношении испрашиваемого участка не нача-
та процедура предоставления или формирования в 
соответствии со ст.30.1 Земельного кодекса РФ.
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Александр РЕшЕтОВ, 
заместитель председателя комитета  
по управлению государственным имуществом 
Кемеровской области:

- Желание людей понятно: жить в городе, да еще 
поближе к центру. И пустырей как будто достаточно. 
Но горожане не учитывают ни зонирование террито-
рий своего города, ни наличие-отсутствие инженерных 
коммуникаций, ни многое другое. В том же Кемерове 
пустующей земли много и на Радуге, и на проспекте 
Притомский. Но это районы перспективной застрой-
ки, там будут дома-высотки с детсадами, школами и 
поликлиниками. И простенький домик на одну семью 
сюда никак не впишется. Так же и везде: если заключен 
договор с крупным застройщиком на развитие терри-
тории, то индивидуального жилищного строительства 
здесь не будет.

А еще возможен инженерно-транспортный кори-
дор, проложенные линии связи на как будто пустом и 
брошенном участке. Его под строительство семье от-
давать тоже нельзя.

С другой стороны, на совсем пустое и отдаленное 
место, где нет никаких инженерных коммуникаций, 
семью тоже не поселишь. Как без электричества стро-
иться? Воду качать – нужен насос, а прежде скважину 
пробурить надо. Бетономешалка тоже не сможет ра-
ботать без электричества. Но люди порой это не учи-
тывают и просят: «Вы нам только дайте участок, а мы 
сами разберемся, как строиться!» И дали однажды 
молодым семьям новокузнечан – целую улицу под 
застройку, где ничего нет. И вот уже полтора года 
стоит все без движения, а люди ропщут: «Электриче-
ства нет, водопровода нет, ничего нет!»

В Кемерове такой проблемы, слава Богу, не суще-
ствует, там комплексное освоение территории идет.

- А как же быть молодым семьям новокузнечан?
- Губернатор принял решение оказать содействие 

двум тысячам молодых семей новокузнечан, и сейчас 
для поселка «Молодость» идет планировка всех объ-
ектов – дороги, школы, есть и типовые проекты до-
мов.

- Посоветуйте, как ускорить людям поиск участ-
ка, действительно свободного от инженерно-транс-
портного коридора и не в районе перспективной за-
стройки.

- Информация о зонировании территории есть в 
горархитектуре, там людей сориентируют. А потом 
уже можно идти к нам с готовой схемой. 

А еще во многих городах есть агентства по оформ-
лению прав на земельные участки. Такие агентства, 
конечно, не панацея, но если человек совсем не владе-
ет ситуацией, то это способ облегчить поиск земли, 
сэкономить время.

- А как быть с выявлением возможных прав треть-
их лиц на брошенные вроде бы участки? Почему так 
получается, что каждый пустырь уже имеет своего 
хозяина-наследника?

- По закону, все документы на землю, выданные еще 
в советские времена, признаются юридически действи-
тельными. Поэтому, прежде чем выделить кому-то 
участок, мы все тщательно проверяем. Как? Рассылаем 
запросы в архивы, горадминистрации, управления 
архитектуры, БТИ, бюро недвижимости, чтобы понять, 
действительно ли участок никому не принадлежит. 
Люди при этом удивляются: мол, там же засыпушка 
20 лет стояла, а теперь пусто, чего выяснять-то? Но мы 
из практики знаем, что в 90% случаев у брошенных 20 
лет назад объектов есть законные владельцы, которые 
сразу объявятся, начни только застраивать пустырь.

- Такие случаи были?
- Увы, были. И доходило до суда, что людям, разу-

меется, было очень неприятно. Поэтому наш комитет 
должен быть на 100% уверен в судьбе участка, который 
мы предоставляем заявителю под застройку. Сейчас 
существует электронный реестр прав на недвижимое 
имущество, а если право было зарегистрировано еще 
в 70-80-е годы, то проверка идет по домовым книгам 
или договорам о предоставлении участков. Это кро-
потливый труд, и запрашивать нужную информацию 
порой приходится не один раз.

- Александр Александрович, судя по письмам в 
администрацию области, человеку некому помочь в 
поиске. Такая читается в письмах безнадега!

- Вопрос, повторяю, сложен, но решаем. На про-
шлой неделе приходила к нам одна из таких мам. Три 
участка присмотрела, и ни один ей не достался. Позва-
ли мы специалиста и предложили свои три варианта. 
Два из них она сразу отмела, но последний подошел.

Мы стараемся подбирать такие участки, чтобы если 
он в глубине массива застройки, то были бы сформи-
рованы подъезды-подходы к нему, чтобы находился не 
в овраге, не на подработанной территории или забо-
лоченной местности. Ряд территорий засыпают свои 
подработанные участки щебнем, чтобы стабильность 
почве придать, а строить дома там нельзя. Хотя вре-
менные сооружения возможны. Все это учитываем.

Комментарий

а стРоИться 
негде?
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Поиграй-ка

Конкурс-игра

Друзья, в рамках конкурса-игры «Путешествие в 
стране безопасного электричества» Кузя вместе с 

«МРСК Сибири» выезжали в детский лагерь отдыха 
«Пламя». Там происходила беседа с читателями на тему 
безопасного электричества. Представитель «МРСК 

Сибири» Илона Болиславовна Рыжкова 
проводила веселые конкурсы и вик-
торины, связанные с основами 
безопасного обращения с элек-
тричеством. А художник Андрей 
Горшков рисовал портреты-шар-
жи участников мероприятия. 
Победившим ребятам были вру-
чены подарки от «МРСК Сибири» 
и Кузи.

Задания конкурса 
были опубликованы в 
номерах «Кузи» от 7, 14 
и 21 июня 2012 года

Помогите 
механику 

Шпунтику 
найти набор 

деталей,  
из которых он 

может собрать 
этот грузовик.

Почитай-ка

Ребята, добавьте недостающие элементы в эти закорючки так,  
чтобы у вас получились весёлые летние слова.

Весёлая геометрия

Железный Дровосек 
задал Страшиле мудрому 

логическую задачку:  
среди этих поленьев  

надо убрать четыре штуки 
так, чтобы получилось пять 

квадратов.  
Решите эту задачу 

разными способами.

Посчитай-ка

Сложите все цифры в гирях у силачей и определите,  
кто из них поднимает самый тяжёлый вес.

Владимир 
Столярчук,  

11 лет.
Школа № 24.

Кемерово.
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житейская история Галина 
БАБАНАКОВА.
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И вот сейчас, через 35 

лет, четыре месяца и 
двенадцать дней, расска-
зывает, почему он ушел.

– Ты изменила мне… 
У тебя появился другой. 
Мне сказали, что ты от 
этого другого ждала ре-
бенка…

Пылали щеки Анны. 
Господи, какой другой, 
какой ребенок?! И почему 
он, Александр, кому-то 
поверив, так легко пере-
черкнул все, что у них 
было? А была любовь – 
первая, светлая, нежная. С 
ромашками в поле. С аню-
тиными глазками, которые 
он ей дарил. А еще, конеч-
но, дарил звезды с неба, да 
и само небо. Сам же хотел 
только верности.

Но ведь она и была 
ему верной. А то, что улы-
балась, общалась с други-
ми – совсем не в счет. Это 
просто от ее характера – 
веселого, задорного. Да и 
почему бы не поговорить 
с бывшими одноклассни-
ками, не расспросить, где 
они теперь, как?

Вот она, провалив эк-
замены в первый год по-
сле выпускного, пошла 
работать. Зато Александр 
стал студентом сразу. Она 
им гордилась. Ждала, 
писала, бегала на теле-
граф, заказывая перегово-
ры. Ведь тогда еще не 
было «сотиков».

Анюта своего Санечку 
(так она его звала) не рев-
новала. Была уверена, что 
для него она одна на свете. 
Как и он для нее. А он, 
приехав на «побывку», 
устраивал допросы: где 
была? с кем была? почему 
так много именин у ее 
подруг?

Анна думала: ревнует 
– значит любит. Только 
мама Анны головой кача-
ла: «Изведет он тебя подо-
зрениями».

А он вдруг разом все 
оборвал, обрубил, ушел, 
уехал. Ей бы, переплакав 
и перестрадав, снова по-
звонить ему, все объяс-
нить. Но нет, решила до-
казать, что вновь она лю-
бимой будет. Но для дру-
гого…

…Жених нашелся бы-
стро. С виду ничего – вы-
сокий, стройный, черно-
волосый и черноглазый.

– Как темный омут, – 
так определила мама.

– Тебе не угодишь. А 
жить-то мне, – сказала, 
рассердившись, Анна.

– Жить с нелюбимым, 
что с хомутом на шее, – 
вздохнула мама и запла-
кала.

Первое желание на 
свадьбе – убежать. 

Сорвать фату, кинуть 
во-он в тот салат и убе-
жать. Но фата была ей к 
лицу. Да и салат, как гово-
рили гости за свадебным 
столом, – «одна вкусняти-
на». Осталась Анна, еще 
надеясь, что придет за ней 
ее Санечек. Не может 
быть, чтоб не узнал про 
свадьбу. Вон сколько на 
пир бывших однокласс-
ников приглашено. И все, 

В одну  
и ту же реку 

дважды  
не войти

Р-раз! – и как будто звонкая, больная 
пощечина оглушила Анну. Два! –  
и еще одна пощечина, наотмашь.  
Еще и еще… Но это были просто слова. 
Александр произносил их вполголоса,  
ей же казалось, что все вокруг слышат его 
признание. Увы, это было признание  
не в любви. Александр ответил на вопрос 
Анны, мучивший ее 35 лет, четыре месяца 
и двенадцать дней. Именно столько 
времени прошло с тех пор, как они 
расстались, а теперь вот вместе. Зачем 
только она спросила его, почему он сказал 
тогда: «Я больше не люблю тебя» и ушел. 
А она осталась одна под березкой. Потом 
прислонилась к ней, заплакала. Березка 
молчала, а вот любопытные прохожие 
останавливались. Надо было идти, бежать 
куда глаза глядят. А глаза Аннушки, 
полные слез, неведения, отчаяния,  
да и стыда, тоже смотрели в ту сторону, 
куда ушел Александр. Все надеялась,  
что вернется, обнимет, скажет:  
«Прости. Я просто погорячился.  
Я поверил чужим словам. А ты у меня 
самая-самая лучшая». Но он не вернулся…

стараясь перекричать друг 
д р у г а ,  с к а н д и р у ю т : 
«Горь-ко! Горь-ко!»

И горько было. Горько 
и противно в первую брач-
ную ночь. Анне вновь захо-
телось сбежать. Не получи-
лось. До сих пор большой, 
но очень покладистый, 
прямо-таки ручной жених, 
а теперь муж в буквальном 
смысле взял Анну за горло, 
сдавил. Отпустил, когда 
она стала задыхаться, за-
кашляла. Процедил:

– Не будешь подчинять-
ся – убью!

…Бывшие одноклассни-
ки уже не узнавали свою 
Аннушку. Из веселушки-
хохотушки она преврати-
лась в молодую… старушку. 
Где звонкий смех колоколь-
чиком? Где песни Аннушки 
под гитару? Где ее стихи 

каждому, кто приглашал ее 
в гости? Хотя теперь не при-
глашают. Мужа Анны – сер-
дитого Максима – все сторо-
нились. А одна она уже ни 
к кому не ходила. Разве что 
к своей маме. Поплакаться. 
А еще бегала к той самой 
березке, у которой ее оста-
вил Александр. А вдруг он 
покаялся? Понял, что вино-
ват, что напрасно сплетен 
наслушался. Понял и ждет. 
Но уже другая парочка 
влюбленных сидела на ска-
меечке под той березкой…

Не подобрел Максим и 
после рождения дочки 
Лизоньки. Обвинял Ан-
нушку, что не сына родила. 
И что дочка не на него по-
ходит. Все чаще и чаще 
возвращался Максим наве-
селе. Стучал своим кулачи-
щем по столу, кричал:

– Я знаю, знаю, что ты 
за меня назло ему замуж 
выскочила. Убь-ю-ю!

А потом и впрямь стал 
руки распускать. Схватила 
Анна спящую дочку – и к 
маме.

Максим прощения не 
просил. Протрезвев, оду-
мавшись, собрал свои вещи 
и уехал. Сам. Выходит, что 
во второй раз бросили Ан-
нушку.

Но спустя пару месяцев 
пришла Анне телеграмма 
со словами соболезнова-
ния. Погиб Максим на по-
жаре. Вместе со своей дру-
гой женщиной. Выпили, 
закусили, угорели.

Так и стала Анна вдо-
вой, а Лизонька безотцов-
щиной.

Вновь окружили Ан-
нушку друзья, подруги, 
знакомые. Утешали, угова-
ривали:

– Ты у нас по-прежнему 
самая красивая. Да мы и на 
второй твоей свадьбе погу-
ляем. Только жениха вот 
хорошего найдем.

Искать долго не при-
шлось. Сам нашелся. Вер-
нее, уже мама Аннушки 
постаралась: «выписала» из 
городка, где жила раньше, 
сына своей подруги Игоря.

Игорь был на два года 
старше Анны. А такое впе-
чатление, что так и не вы-
рос из коротких штанишек. 
Да и звали его все не иначе, 
как Игорек. Даже малень-
кая Лизонька лепетала: 
«Иголек, Иголек». Забав-
ный, одним словом, жени-
шок. Прямо как второй 
ребенок. Дала Аннушка 
согласие на то, чтобы пой-
ти с ним в ЗАГС. А потом 
был праздничный вечер 

дома. Гостей немного. И 
«горько!» звучало редко. 
Стеснительный Игорек 
только рад был этому.

В отличие от Максима, 
новый муж не стал хо-

зяином в семье. И первое, 
и последнее слово было за 
Анной. Уже она могла стук-
нуть кулаком по столу. И 
подзатыльники Игорьку 
давала. Анекдот, а не жизнь. 
Но было и светлое пятно – 
сынок Андрюшенька. Анна 
сразу сказала, что воспита-
ет из него мужчину. Чтобы 
не походил на своего отца 
– тряпку. Игорь виновато 
опускал глаза. Опускал, 
опускал, а потом, подняв 
их, да и голову подняв, 
сказал, что уходит.

– К мамочке? – ехидно 
просила Анна.

– Нет, к другой женщи-
не.

Оказалось, что та, дру-
гая, разглядела в Игорьке 
настоящего мужчину. 
Пусть берет, Анне Игорька 
было не жалко. Зато потом 
жалела себя. Вот так и 
прошли годы, выросли 
Лизонька и Андрей, пода-
рили ей внуков – Анютку 
и Сашеньку. Снова в моде 
Александры. Анна была 
благодарна Андрею за то, 
что такое имя дал своему 
сыну. Хотя внука она лю-
била бы и с другим име-
нем. Но именно слова 
«Саша, Сашенька, Санеч-
ка» особенно грели душу, 
навевали воспоминания и 
светлую грусть о первой 
любви. Где он сейчас, Алек-
сандр из далекого прошло-
го? В городе жили его по-
старевшие родители. На-
верняка он приезжает на-
вестить их. Может, загля-
нуть, сказать, что она – 
бывшая одноклассница их 
сына. И показать себя на 
фотографии их 10 «Б». А то 
ведь могут и засомневать-
ся. Конечно, она, Анна, и 
сейчас еще обаятельная, 
привлекательная и строй-
ная. Ее «вечный» размер – 
сорок шестой. Без диет. 
Сноха, жена Андрея, кото-
рая «расплылась» после 
рождения Санечки, зави-
дует.

А вот и дом, где живут 
родители Александра. За-
билось, растревожилось 
сердце. Встала у закрытой 
двери, ждет, чтобы кто-то 
вышел или зашел. Но-
мер-то квартиры она уже 
не помнит.

Кажется, выходят. Она 
приготовилась и… Госпо-

ди, не сошла ли она с ума 
от воспоминаний о пер-
вой любви? Потому что из 
подъезда вышел… Алек-
сандр. Ее Александр! Ко-
нечно, он изменился, как 
говорил один из ее быв-
ших одноклассников, за-
матерел. Но все равно 
черты лица – до сих пор 
такие родные – остались 
прежними.

Но он-то ее не узнал! 
Или не хотел узнавать?

Анна вновь осталась у 
закрытой двери. Смотре-
ла вслед уходящему Алек-
сандру (как 35 лет назад!) 
и молила, чтобы он огля-
нулся, вернулся.

И он оглянулся. И вер-
нулся. И признался, что 
не сразу поверил, что она 
– это она. Ведь столько 
лет, столько зим!

Потом они обменяют-
ся номерами телефонов. 
Первой позвонит она.

– Ты еще долго будешь 
гостить? – спросит тихо.

– Еще два дня, – отве-
тит он спокойно.

– Нам ведь надо встре-
титься?! – не столько во-
прос, сколько желание в 
голосе Анны. – Я пригла-
шаю тебя к себе.

– А как же… – навер-
няка он хотел спросить 
про мужа.

– Я – свободная жен-
щина… Запоминай ад-
рес…

Он придет с вином, 
конфетами и букетиком 
анютиных глазок. Запо-
мнил, значит, ее любимые 
цветы. Сразу предупре-
дит, что счастливо женат, 
а потому это будет его 
первая и последняя изме-
на. Наверное, Анне надо 
было указать на дверь. Но 
она не сделала этого. Она, 
выпив вина и захмелев не 
столько от него, сколько 
от неожиданной встречи 
с прошлым, осмелилась 
спросить, почему он тогда 
ушел. И он спокойно стал 
называть причины. Слова 
хлестали, били наотмашь. 
Хотелось закричать: «Нет, 
это неправда, я была вер-
ной тебе, я ждала тебя». 
Но она, проглотив горь-
кий комок, произнесла 
строчку когда-то прочи-
танных и запомнившихся 
стихов:

– Нам не прожить еще 
раз то же снова… Как 
дважды в одну реку не 
войти.

– Вот и я о том же, – 
сказал Александр, нали-
вая в бокалы вино…

…Пройдет неделя, ме-
сяц, полгода, как покинет 
Александр свою малую 
родину. Вначале Анна 
будет надеяться на его 
звонок, а потом переста-
нет. И сама удалит номер 
телефона своей первой 
любви.

– Как будто гора с 
моих плеч спала, – улыб-
нется Анна, завершив 
свою историю. Впрочем, 
нет, помолчав, она еще 
произнесет:

– Права пословица, 
тысячу раз права: в одну и 
ту же реку дважды не 
войти. Не надо жить вос-
поминаниями.
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Ведущий 
рубрики 

Дмитрий 
ТОЛКОВЦЕВ.

В трех магазинах 
Ленинского района 
Кемерова —  
на проспекте Ленина, 
улице Марковцева 
и на бульваре 
Строителей — изъята 
контрафактная 
парфюмерия, 
продававшаяся  
под видом известных 
мировых брендов 
«Chanel» и «Hugo 
Boss».

О том, что поддельной 
парфюмерией открыто 
торгуют в магазинах об-
ластного центра, в поли-
цию заявили представите-
ли компаний-правооблада-
телей и изготовители элит-

бди!

Духи не того 
разлива
ной парфюмерии. Полицей-
ские наведались в указанные 
магазины и убедились, что 
полученная информация 
соответствует действительно-
сти. После соблюдения всех 
предусмотренных в таких 
случаях формальностей со-
мнительная продукция (в 
общей сложности 11 упако-
вок с парфюмерией «Hugo 
Boss Deep Red», «Chanel  
№ 5», «Chanel Chance», «Coco 
Mademoiselle» и «Chanel 
Egoiste Platinum») была изъя-
та и направлена на эксперти-

зу, которая подтвердила ее 
контрафактность.

В отношении предпри-
нимателей начато админи-
стративное расследование 
по ст. 14.10 Кодекса об ад-
министративных правона-
рушениях («Незаконное 
использование товарного 
знака»), им грозит штраф в 
размере до 40 тыс. руб. с 
конфискацией товара.

чТО НЕ ТАК
— На первый взгляд 

упаковки с продававшими-

ся духами не вызывали 
никаких подозрений, да и 
цена у этой парфюмерии 
была высокой, как у фир-
менной, — говорит сотруд-
ница пресс-службы управ-
ления МВД России по  
г. Кемерово Оксана Душко-
вая. — Однако при более 
тщательном осмотре стали 
заметны признаки поддел-
ки. Например, картонные 
упаковки отличались от 
лицензионных: использо-
ванная цветовая гамма не 
соответствовала оригиналу, 

названия и логотипы 
были изображены с иска-
жением, целлофановая 
пленка запаяна неакку-
ратно. Имели отличия от 
оригинала и сами флако-
ны: у них различались 
размер и толщина стенок, 
а пульверизатор вообще 
не имел ничего общего с 
брендовым. Кроме того, 
штрих-коды на коробках 
были обычным набором 
цифр, а на флаконе отсут-
ствовали номера партии 
изготовления. 

ну и ну!

«Черный 
плащ» 
попался

В городе Березов-
ский мужчина украл из 
магазина два отреза 
дорогой темной ткани, 
и когда бежал с ней по 
городу, за его плечами, 
словно гигантские кры-
лья, развевались поло-
сы материи. Неудиви-
тельно, что воришка 
получил прозвище 
«черный плащ». 

Вначале мужчина как 
обычный покупатель 
прохаживался по магази-
ну. Потом внезапно под-
скочил к витрине с пор-
тьерными и отделочны-
ми тканями и принялся 
их срывать. Продавщица 
попыталась его остано-
вить. Однако вор оттолк-
нул ее и, закинув по отре-
зу материи на каждое 
плечо, выбежал из мага-
зина. Бегущего мужчину 
с развевающимся за пле-
чами «черным плащом» 
попытался было задер-
жать случайный прохо-
жий, который буквально 
бросился ему под ноги. И 
хотя, упав, воришка запу-
тался в материи, ему до-
вольно быстро удалось 
освободиться, вырваться 
из рук прохожего и убе-
жать, бросив свою добы-
чу. Тем временем продав-
щица позвонила в поли-
цию и рассказала, что 
магазин ограбили и пре-
ступнику удалось вынес-
ти из него в общей слож-
ности около девяти мет-
ров радужной вуали и 
темной портьерной тка-
ни стоимостью около 
трех тысяч рублей.

В течение трех суток 
сотрудники уголовного 
розыска Березовского ис-
кали убежавшего грабите-
ля. В конце концов он был 
задержан. По информа-
ции пресс-службы ГУ МВД 
России по Кемеровской 
области, им оказался ранее 
судимый 27-летний нарко-
ман. По факту покушения 
на грабеж в отношении 
него возбуждено уголовное 
дело. Молодому человеку 
грозит до семи лет лише-
ния свободы. 

— Конное подразделе-
ние в полиции областного 
центра и создавалось, в 
частности, для того, чтобы 
патрулировать улицы 
частного сектора и дачные 
участки, — пояснил со-
трудник пресс-службы 
управления МВД России 
по г. Кемерово Андрей 
Альтман. — В этих услови-
ях конные патрули более 
мобильны и могут про-
ехать там, где это сложно 
сделать, например, на ав-
томобиле или мотоцикле. 
А значит, в случае чего и 
догнать правонарушителя 
гораздо проще. К тому же 
вид полицейского на ло-
шади сам по себе дисцип-
линирует и оказывает 
профилактическое дей-
ствие. Для того чтобы 
предотвращать кражи 
урожая и личного имуще-
ства граждан, уже в самое 
ближайшее время марш-
руты патрулирования 
конных нарядов полиции 
будут максимально при-
ближены к садоводческим 
товариществам.

сезонные хлопоты

Сотрудники кавалерийского взвода патрульно-
постовой службы кемеровской полиции провели 
рейд по дачным участкам, расположенным  
в Южном микрорайоне. Одна из целей рейда 
— выявление сомнительных личностей, 
облюбовавших заброшенные садовые домики.

В Новокузнецке 
ликвидирована пре-
ступная группа авто-
воров-гастролеров из 
Томска.

Сотрудники отдела 
полиции «Левобереж-
ный» задержали троих 
молодых жителей Том-
ска, которых подозревают 
в совершении серии краж 
из автомобилей с помо-
щью специального брело-
ка-сканера (в полицей-
ском обиходе таких людей 
называют «сканерщика-
ми»). По версии предва-
рительного следствия, 
они регулярно наведыва-
лись в Новокузнецк ис-
ключительно для воров-
ства ценных вещей из ав-

захват

Долго считывали, 
пока не просчитались
томобилей. Сняв квартиру 
на несколько дней, томичи 
занимались подготовкой к 
очередной краже, сразу 
после нее уезжали обратно 
на родину и сбывали там 
краденое. 

Как правило, подельни-
ки обворовывали автомо-
били возле крупных торго-
вых центров и супермарке-
тов, на неохраняемых авто-
стоянках или просто на 
улицах города. Выбрав по-
нравившийся автомобиль, 
они с помощью специаль-
ного сканера-кодграббера 
отключали сигнализацию, 
спокойно проникали в ма-
шину и забирали оттуда 
все ценное: ноутбуки, авто-
мобильные навигаторы, 
видеорегистраторы, авто-
магнитолы… 

Задержать злоумыш-

ленников помог один из 
пострадавших.

— Новокузнечанин оста-
вил свой автомобиль возле 
строительного магазина и 
ушел за покупками, — рас-
сказывает сотрудница 
пресс-службы регионально-
го полицейского главка 
Наталья Маслакова. — Вер-
нувшись, он обнаружил, 
что машина открыта, а из 
салона пропала крупная 
сумма денег. Автовладелец 
обратился в полицию. По 
факту кражи возбудили 
уголовное дело. Благодаря 
записям камеры видеона-
блюдения оперативники 
составили ориентировки на 
подозреваемых и приступи-
ли к их розыску.

Подключиться к поискам 
решил и потерпевший, кото-
рый тоже просмотрел видео-

записи с моментом кражи. 
Когда после этого он уже 
выходил из супермаркета, 
то обратил внимание на 
троих молодых людей, ко-
торых только что видел на 
мониторе. Мужчина сразу 
же позвонил в полицию и 
рассказал о своих подозре-
ниях. Одного молодого че-
ловека он задержал само-
стоятельно, а двое других 
успели скрыться на автомо-
биле. Однако вскоре их за-
держали сотрудники уго-
ловного розыска. 

В настоящее время по-
лицейские устанавливают 
другие факты преступной 
деятельности задержан-
ных — вероятно, их было 
не меньше десятка. На 
время следствия один из 
задержанных заключен 
под стражу. 

чтобы задержать 
наркоторговку, 
сотрудникам 
полиции пришлось 
на время сменить 
имидж.

…Ранним утром не-
многочисленные очевид-
цы могли наблюдать за 
тем, как люди в оранже-
вых спецовках бьют стекло 
в окне второго этажа од-
ной из многоэтажек по 
проспекту Ленинградско-
му в Кемерове. Мало кто 
догадывался, что это — 
завершающий этап поли-
цейской спецоперации, а 
под видом коммунальщи-
ков действуют оператив-
ники уголовного розыска. 

Чтобы захватить жи-
вущую в этом доме 40-лет-
нюю наркоторговку с по-
личным, сотрудники от-
дела по борьбе с незакон-
ным оборотом наркоти-
ков регионального поли-
цейского главка несколько 
недель изучали методы ее 
работы. Оперативники 
выяснили, что она прода-
вала героин исключитель-
но в темное время суток 
(примерно с восьми часов 
вечера и до утра), и только 
проверенным клиентам, 
многие из которых рас-
считывались с ней за нар-
котики ворованными ве-
щами. 

Перед операцией по-
лицейские провели две 
так называемые «прове-
рочные закупки», доказы-
вавшие факты торговли 
героином. А под утро 
вернулись к дому с поста-
новлением на проведение 

обыска. Чтобы наркотор-
говка не успела избавить-
ся от улик, оперативни-
кам нужно было как мож-
но быстрее и неожиданнее 
нагрянуть в ее квартиру. 
Для этого они подогнали 
к ее дому на проспекте 
Ленинградском автовыш-
ку и, облачившись в ярко-
оранжевые спецовки ра-
ботников коммунальных 
служб, поднялись к окну 
квартиры. Затем, разбив 
стекло, они ворвались 
внутрь. Вся операция по 
захвату заняла всего лишь 
около минуты. 

— Во время обыска 
полицейские обнаружи-
ли и изъяли около пяти 
граммов героина, несколь-
ко сотен отрезков фольги 
и клипбоксы, в которых 
обычно фасовался нарко-
тик, электронные весы, 
кофемолку, с помощью 
которой героин смеши-
вался с добавками, а так-
же записи «черной бух-
галтерии», — рассказал 
сотрудник пресс-службы 
главного управления МВД 
России по Кемеровской 
области Владимир Серге-
ев. — Здесь же был приго-
товлен сахар разных сор-
тов: по мнению сотрудни-
ков полиции, наркотор-
говка специально добав-
ляла его в наркотик, чтобы 
увеличить массу героина 
и, соответственно, сделать 
из него большее количе-
ство разовых доз. 

В настоящее время по 
фактам сбыта наркотиче-
ских веществ в отношении 
задержанной возбуждено 
уголовное дело, на время 
следствия она арестова-
на.

такая работа

Операция  
под прикрытием 
касок
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вкусно!

Лечо
2 кг перца очистить, порезать на ломтики, 3 кг по-

мидоров прокрутить на мясорубке, протереть через 
сито; 2-3 большие луковицы пропустить через мясо-
рубку.

Соединяем помидоры с луком, добавляем 1 стакан 
растительного масла, 1 стакан сахара, 2 столовые ложки 
соли, 2 – уксусной эссенции и варим 3-5 минут. Кладем 
ломтики перца и варим еще 15 минут.

В банки лечо раскладываем горячим и закатываем.

Икра овощная
2 кг свеклы, 1 кг помидоров, 1 кг болгарского перца, 

1 кг яблок, 0,3 кг чеснока, 1 кг лука - все прокрутить 
через мясорубку в сыром виде, добавить 3 ст. ложки 
уксусной эссенции, 0,5 л подсолнечного масла, соль, 
сахар по вкусу. Тушить смесь 2 часа. Разложить в банки 
горячим и закатать. Для остроты можно добавить горь-
кий стручковый перец.

Капуста со свеклой
Капусту нарезать, перекладывая тонкими ломтика-

ми свеклы и чеснока, нарезанными крупными пласти-
нами, и залить кипящим рассолом, сутки выдержать в 
тепле, разложить по банкам, поставить в холодильник, 
закрыв полиэтиленовыми крышками. После охлажде-
ния капуста готова к употреблению.

Рассол: 1 литр воды, ½ стакана сахара, 2 ст. ложки 
соли с верхом, 1 стакан подсолнечного масла, 1 стакан 
столового уксуса.

Острая закуска с фасолью
На 1 кг фасоли по 0,5 кг лука репчатого, перца слад-

кого, моркови, 3 кг помидоров, 1 стакан зубков чеснока, 
2 стручка горького перца, пучок петрушки, 1 стакан 
растительного масла, соль по вкусу.

Зерна фасоли варят. Нарезанные овощи, кроме лука 
и чеснока, тушат в растительном масле 15 минут, потом 
перемешивают с фасолью, добавляют нарезанные лук 
и чеснок, солят и снова тушат 30 минут. Горячую смесь 
раскладывают по стерилизованным банкам, укупори-
вают полиэтиленовыми или железными крышками, 
укутывают – медленное остывание будет способствовать 
стерилизации продукта. Заготовку хранить на холоде.

Кукуруза сладкая
Для консервирования годятся только початки мо-

лочной спелости; их срывают, снимают верхние крою-
щие листья, отваривают в слегка подсоленной воде. 
Затем зерна срезают, укладывают в стерилизованные 
банки и заливают рассолом, где соль и сахар по вкусу. 
Стерилизуют в кипящей воде 15-20 минут, потом зака-
тывают.

Лук маринованный
На 1,2 кг репчатого лука — 1 л маринада, приготов-

ленного из следующих ингредиентов: 0,5 л 6-проц. ук-
суса, 0,4 л воды, 80 г сахара, 35 г соли, 2 г корней хрена, 
2 г листьев смородины черной, 4 г зелени сельдерея и 
петрушки, 3 г эстрагона, 3 г укропа (зелени и семян),  
1 г чеснока, 2-4 горошины душистого перца.

Лук очистить, срезать донца и шейки и полчаса 
подержать в холодной соленой воде (2 г соли на 1 л 
воды). Приготовить маринад; воду с солью и сахаром 
прокипятить, добавить уксус и пряности, довести до 
кипения, но не дать закипеть. Снять с огня и процедить 
через марлю.

Лук плотно уложить в подготовленные банки, пере-
слаивая оставшимися на марле пряностями, залить 
горячим маринадом. Заполненные банки стерилизо-
вать 10-15 минут, укупорить.

Тамара ДМИТРИЕВА.

Припасы  
на зиму

Еще лет пять назад садоводы в августе 
открывали «фабрику» заготовок – 

закатывали по сотне и более банок  
с огурцами, помидорами, капусту квасили 

в солидной таре. Сегодня заготовительный 
раж уменьшился. Варенье мало кто 

варит, предпочитая компоты. Или просто 
укладывая ягоды в морозильник.

Но держать сад и не приготовить на зиму 
нечто вкусненькое? Такого не позволит себе 

ни одна хозяйка. Предлагаем несколько 
простых рецептов из овощей нового урожая.

В наших садах чаще все-
го выращиваются мно-

гочисленные сорта боро-
датых гибридных ирисов-
сухолюбов. Однако цвето-
воды-любители не обхо-
дят вниманием и влаго-
любивые виды, которые 
принято называть безбо-
родыми. Кроме того, 
культивируются касатики 
– бородатые «дворняж-
ки», сибирские ирисы с 
узкой листвой, образую-
щей пышный куст, и по-
добными бабочкам цвет-
ками на тонких цветоно-
сах. В последнее время 
появились ирисы япон-
ские, или мечевидные.

Но разнообразие ви-
дов практически не влия-
ет на агротехнику – она 
схожа, отличие в мелких 
нюансах.

Итак, напомним, что 
бородатые ирисы свето-
любивые, потому, выби-
рая место для посадки, 
нужно учесть это обстоя-
тельство. Однако сорта с 
голубыми и синими цвет-
ками, по наблюдениям 
цветоводов-опытников, 
лучше высаживать в полу-
тень, тогда краски не вы-
горают на солнце. У Тама-
ры Ильиничны Шахно 
сорт Голубой монарх (Блу 
монарх) отлично при-
жился под яблонькой (от 
ствола 1,5 см).

У разных ирисов раз-
ная морозостойкость. 
Большинство зимует без 
укрытия, а вот «неженок» 
- новые сорта и гибриды, 
«японцев» - лучше выса-
живать в защищенном 
месте, не обрезать осенью 
листья, а только убирать 
больные.

Если почва плотная и 
плохо пропускает воду, 
нужно сажать корневи-
ще на «подушку» из пе-
ска или мелкого гравия. 
Корневище не заглубля-
ют, а только присыпают 
слоем земли не более 2-3 
см, со временем оно само 
устроится, как ему удоб-
но, то есть выберется на 
поверхность. Верхняя 
часть корневища («спин-
ка») обязательно должна 
быть на солнце. Готовя 
почву к посадке ирисов, 
ее следует перекопать на 
штык садовой лопаты и 
удобрить хорошо пере-
превшим навозом или 
компостом (1 ведро на 1 
кв. м).

Ирисы размножают 
вегетативно, делением 
старых кустов. Куст выка-
пывают вилами и корне-
вище разрезают на делен-

Август –  
время пересадок

В нынешнем сезоне  
природные катаклизмы 
сдвинули сроки  
посадок-пересадок: в жару  
да при пересохшей почве 
этими работами заниматься  
не резон. Но сроки еще  
не упущены – сейчас самое время 
обратить внимание на ирисы.

ки. Посадочная деленка 
состоит из 1-3 годичных 
звеньев. Если деленка со-
стоит из одного звена и 
имеет 2-3 листочка, ждать 
цветения приходится 2-3 
года, а то и дольше.

Размножая редкий 
сорт, годичное звено мож-
но разрезать по количеству 
на нем почек. Срезы обра-
ботать толченым древес-
ным углем или марганцов-
кой. Купленное в магазине 
корневище надо хорошо 
промыть, продержать 1-2 
часа в растворе марганцов-
ки, предварительно укоро-
тив корни, подсушить на 
солнце и сразу же садить в 
почву.

Корневище должно 
располагаться горизон-
тально, а веер листьев – с 
небольшим наклоном. 
Высоко- и среднерослые 
ирисы высаживают на 
расстоянии 30-40 см друг 
от друга, а низкорослые – 
15-20 см.

Деленки нужно сажать 
так, чтобы был простор для 
«движения». Корни ирисов 
растут вперед (по ходу ро-
ста корневища), и деленка 
будет в дальнейшем расти 
той своей частью, где нахо-
дится веер листьев. При 
гнездовой посадке ирисов 
плоскость листьев следует 
направлять поперек очер-
ченного круга.

В ходу у цветоводов и 

такой прием: деленку са-
жают в лунку на холмик 
земли, а еще лучше на 
речной песок. Корневище 
располагают с севера на 
юг, вровень с поверхно-
стью почвы, словно сажают 
верхом, расправляют кор-
ни по склонам холмика и 
засыпают землей. Деленки 
с маленьким отрезком 
корневища следует подпе-
реть палочкой, чтобы они 
прочно сидели в земле. Но 
«спинка» корневища дол-
жна выступать над поверх-
н остью почвы.  Далее 
обильно полить водой, 
проверить, достаточно ли 
прочно устроена деленка в 
земле.

Внимание: перед посад-
кой обязательно укоротить 
листья и корни на 10 см.

В следующем сезоне 
молодые посадки следует 
аккуратно пропалывать, 
слегка рыхлить и поливать 
1-2 раза в неделю при сухой 
погоде. За вегетацию жела-
тельно провести не менее 
трех подкормок минераль-
ными удобрениями: пер-
вую – азотную – когда «про-
снутся» листья, вторую – до 
появления цветоноса, тре-
тью – после окончания 
цветения. Вторую и третью 
подкормки делают с пол-
ным набором макро- и 
микроэлементов. Под-
кормка проводится из рас-
чета 10 л раствора на  

1 кв. м или на 6 кустов 
ирисов.

При этом следует по-
мнить, что корневая си-
стема бородатых ирисов 
залегает очень близко к 
поверхности почвы и вы-
сокая концентрация ми-
неральных солей может 
вызвать ожог растений. 
От органических удобре-
ний вообще следует отка-
заться или применять их 
с большой осторожно-
стью, так как они в силь-
ной степени содействуют 
развитию грибных забо-
леваний, усиливают пора-
жаемость корневищ бак-
териозом.

Опытники рекоменду-
ют летом почву вокруг 
растений несколько раз 
слегка присыпать золой, 
которая является не толь-
ко питанием, но и отпуги-
вает вредителей, преду-
преждает заболевания.

Если посадки ирисов 
не требуют пересадки, то 
необходимо удалить от-
цветшие цветки, так как 
они, опав на листья, могут 
спровоцировать гнили. 
По окончании цветения 
цветоносы полностью 
выломать. В сентябре об-
резать листья на высоте 
10-15 см от земли, соби-
рать засохшие и подгнив-
шие листья и сжечь их 
вместе со срезанной лист-
вой.

На зиму растения 
укрыть небольшим слоем 
мульчи. Неустойчивые к 
морозу сорта укрывают 
более тщательно - слой 
перегноя или почвы дол-
жен быть 7-10 см. Надеж-
ность укрытия может 
быть усилена, если поверх 
присыпанных корневищ 
положить еловые ветки, 
так как они не слеживают-
ся и хорошо удерживают 
снег. Не забудьте о «ла-
комстве» для мышей, по-
скольку посадки ирисов 
часто страдают от таких 
непрошенных гостей. Вес-
ной после схода снега 
осторожно ворошат зим-
нее укрытие и убирают.

Подготовила
Тамара МАЛЫШКИНА.

Фото  
Федора Баранова.
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Только 
для нее  «Мастофит Эвалар» - комплексный подход к проблеме мастопатии1

 

по форме и по содержанию

Мастофит -  
комплексный подход  

к проблеме мастопатии

Мастопатия является след-
ствием множества причин, и 
подход к решению этой пробле-
мы должен быть комплексным. 
Всемирная организация здраво-
охранения рекомендует допол-
нять рацион питания натураль-
ными средствами из раститель-
ных экстрактов, способными 
снижать риск развития мастопа-
тии. 

Нелекарственное средство 
«Мастофит» от компании «Эва-

лар»  - это комплексный подход 
к проблеме мастопатии и по 
форме, и по содержанию. По 
форме – потому что  «Мастофит» 
выпускается как в виде таблеток, 
так и в виде крема; по содержа-
нию -  так как содержит целый 
комплекс растительных экстрак-
тов: витекса, фукуса и индолы 
брокколи.

Экстракт витекса снижает 
уровень пролактина – одного из 
главных виновников развития 

мастопатии2. Экстракт фукуса 
служит дополнительным источ-
ником  органического йода, 
также необходимого для сниже-
ния риска развития мастопа-
тии. 

Индолы, содержащиеся в 
«Мастофите», препятствуют 
канцерогенам разрушать ДНК3. 
Индолы – это новое слово в борь-
бе с мастопатией! Что особенно 
важно, «Мастофит» содержит 
«живой» природный комплекс 

индолов, который работает в 80 
раз эффективнее, чем искус-
ственно синтезированные индо-
лы4!

Начните применять «Масто-
фит Эвалар» уже сегодня! Таб-
летки и крем «Мастофит», дей-
ствуя снаружи и изнутри, созда-
ют оптимальную концентрацию 
активных действующих веществ 
в проблемной зоне, обеспечивая 
комплексный подход к решению 
проблемы мастопатии.

По общему правилу, 
сумма всех удержаний при 
каждой выплате заработ-
ной платы не может превы-
шать 20%, а в случаях, пред-
усмотренных федеральны-
ми законами, - 50% заработ-
ной платы, причитающей-
ся работнику (статья 138 
Трудового кодекса РФ). В 
силу положений статьи 99 
Федерального закона от 
02.10.2007 №229-ФЗ «Об 
исполнительном произ-
водстве» при исполнении 
исполнительного докумен-
та (нескольких исполни-
тельных документов) с 
должника-гражданина мо-
жет быть удержано не бо-
лее 50% заработной платы 
и иных доходов. Удержа-
ния производятся до ис-
полнения в полном объеме 
содержащихся в исполни-
тельном документе требо-
ваний. Предусмотренные 
выше ограничения не при-
меняются в следующих 
случаях: при взыскании 
алиментов на несовершен-
нолетних детей; возмеще-
нии вреда, причиненного 
здоровью; возмещении 
вреда в связи со смертью 

С меня работодатель 
по исполнительному ли-
сту удерживает 70% из 
заработной платы на 
оплату алиментов. В но-
вом браке у меня родился 
еще один ребенок, в связи 
с чем я не могу выплачи-
вать алименты в преж-
нем размере. Законно ли 
установлен такой высо-
кий размер удержаний из 
заработной платы?

М.  
(по электронной почте).

кормильца; возмещении 
ущерба, причиненного 
преступлением. В указан-
ных случаях размер удер-
жания из заработной пла-
ты и иных доходов не может 
превышать 70%.

Таким образом, размер 
алиментов, взыскиваемых с 
родителя на несовершенно-
летних, может быть опре-
делен в размере 70%.

Вместе с тем, если мате-
риальное и семейное поло-
жение должника измени-
лось, и у него нет возмож-
ности выплачивать алимен-
ты в прежнем объеме, он 
может обратиться в суд с 
иском об изменении уста-
новленного размера али-
ментов или об освобожде-
нии от уплаты алиментов 
полностью (статья 119 Се-
мейного кодекса РФ).

Каков допустимый
размер 
удержаний?

Педагогический 
коллектив, выпускни-
ки лицея №62 г. Кеме-
рово скорбят в связи с 
кончиной 

КОЛчАНОВОй  
Лидии Прохоровны,
ветерана педагогиче-
ского труда, тружени-
ка тыла, и выражают 
глубокие соболезнова-
ния родным и близ-
ким.

Лидия Прохоровна 
проработала более 40 
лет учителем началь-
ных классов в школе 
№62 с первых дней ее 
основания. Любовь к 
детям, мудрость в об-
щении с родителями 
были главными со-
ставляющими в ее пе-
дагогической деятель-
ности. Это был Учи-
тель большой души, 
отличный организа-
тор, активный участ-
ник ветеранского дви-
жения. 

Память о Лидии 
Прохоровне Колчано-
вой навсегда останется 
в наших сердцах. 

Рис. Андрея Горшкова.

По горизонтали: 1. Вид косвенного 
налога на товары массового потребления. 
3. Бродячий фокусник в странах Востока. 
5. Пастбище, место кормления скота. 7. 
Дирижер хора или оркестра. 9. Старинная 
русская мера веса. 10. Пpедводитель наем-
ных отpядов в сpедневековой Италии. 11. 
Жидкая пища. 12. Упразднение, объявле-
ние недействительным. 13. Растения с 
тонкими длинными стеблями. 14. Старин-
ный русский струнный смычковый музы-

кальный инструмент. 15. Основная деталь 
улья. 

По вертикали: 1. Устройство для авто-
матического управления летательным 
аппаратом. 2. Общее название блюд, при-
готовляемых в духовке. 3. Специалист по 
кошкам. 4. Столица европейского государ-
ства. 5. Специалист - животновод. 6. Дере-
вообрабатывающий завод. 7. Бочка с пря-
мыми боками. 8. Немецкий писатель, ав-
тор книги о бароне Мюнхгаузене. 

По горизонтали: 1. Акциз. 3. Факир. 5. Выгул. 7. Капельмейстер. 9. Пуд. 10. Кон-
дотьер. 11. Суп. 12. Аннулирование. 13. Трава. 14. Гудок. 15. Рамка. 

По вертикали: 1. Автопилот. 2. Запеканка. 3. Фелинолог. 4. Рейкьявик. 5. Вете-
ринар. 6. Лесопилка. 7. Кадка. 8. Распе.

«Комедии  
с угОльКОМ»

щин» (25 августа). Начало 
всех спектаклей в 18.00.

Любопытно, что спек-
такль «Ох уж эта Анна!» в 
предстоящем сезоне пла-
нируют снять с репертуа-
ра, так что зрители имеют 
возможность увидеть его в 
последний раз.

Ну а открыть сезон те-
атр предполагает одной из 
последних премьер — 
спектаклем Евгения Лан-
цова «Тестостерон». Траги-
ческая гибель Андрея За-
подойникова, исполнителя 
одной из главных ролей, 
безусловно, осложнила 
работу театра. В новом се-
зоне играть роль Андрея в 
«Тестостероне» будет Де-
нис Гильманов.

Ольга ЮДИНА.

В этот день родились:
980 г. Абу Али ибн Сина, ученый-энциклопедист, 

врач, философ. Его научное наследие охватывает 
различные области знания: философию, медицину, 
математику, астрономию, минералогию, поэзию, 
музыку и т.д. 

1934 г. Пьер Ришар, французский актер-комик. 

Так называется 
акция областного 
театра драмы, 
которую артисты 
посвящают  
Дню шахтера.

Несмотря на то, что офи-
циальное открытие сезона в 
Кемеровской драме состоит-
ся только 4 сентября, уже в 
предстоящие выходные пуб-
лика сможет увидеть полю-
бившиеся комедии из ре-
пертуара театра: 17 августа 
— «Примадонны», а 18-го 
— «Ох уж эта Анна!».

В следующие выходные, 
так же не дожидаясь откры-
тия сезона, театр приглаша-
ет зрителей на спектакли 
«Люкс № 13» (он пройдет 24 
августа) и «8 любящих жен-
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